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España, Alemania, Francia, Italia. Inglaterra y hasta 1Z países europeos 
más lo han decidido. El resultado ha sido contundente. Renault Clio ha obtenido 
la máxima puntuación posible en este tipo de elección. Por muchas razones: su 
amplia gama de motorizaciones, su alto nivel de equipamiento en todas las 
versio11es, sus interesantes opciones, su excelente presentación y. sobre todo, 
porque de esta forma se valora el esfuerzo que Renault 
ha realizado para elevar el nivel de los coches pequeños. 

- t,Ja.,. 

Clio es el coche del año 1991 . Materia Viva. 

NATDIIA YIYA 

Aulop1sta V1 8 1lagore AM 
Auto V1s1e Stern 
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Miles de vecinos de los barrios de Villaverde 
Bajo y de Perales del Río protestan airadamente 
contra el realojo de 88 familias gitanas (de Los 
Focos). Hace semanas que este barrio vive un 
ambiente de gran crispación por el futuro asen
tamiento gitano, cuyas obras han sido paralizadas 
por la contínua presión vecinal. Las movilizacio
nes, capitaneadas por su portavoz, N. Briceño, 
tienen un objetivo: «no a las drogas y al realojo 
de estas familias», a las que asocian con el trá
fico de drogas. La situación ha llegado a un punto 
en donde las soluciones se presentan difíciles. 
De la misma opinión es Carlos Beredia, a quien 
hemos entrevistado con motivo de esta polémica 

Ii El caso de Roberto Rojas, tres años después 
El Ayuntamiento indemnizará a Roberto Rojas con una pensióri. vitalicia de 

200.000 pesetas mensuales mientras que su familia recibirá 10 millones de pe
setas de inde!Ilnización. Este acuerdo pone fin a las acciones civiles y penales 
emprendidas por esta familia getafense. Roberto sufrió un trágico accidente en 
la piscina del colegio Ciudad de Getafe cuando asistía a un cursillo de nata
ción, en 1988. Permaneció sumergido en el agua durante dos o tres minutos y, 
según los informes médicos, quedó en estado vegetativo crónico . 

14 Madrid también opina sobre los na~ionalismos 
El auge de los nacionalismos ha hecho temblar los cimientos de algunos es

tados europeos. La independencia de las repúblicas bálticas ha encendido al
gunas autonomías españolas. Esta situación ha reabierto el debate sobre la re
forma de la Constitución y de los Estatutos de Autonomía. En este reportaje he
mos pulsado la opinión de varios políticos de la Comunidad de Madrid: Joa
quín Leguina, Alberto Ruiz Gallardón, Pedro Castro y José Luis Pérez Ráez. 

1~ Getafe C.F.: a 

~~ Buen comienzo de Liga 
Los primeros compases de la tem

porada han ido ofreciendo varios da
tos acerca de lo que va a ser esta cam
paña, tanto para el aficionado como 
para· el propio Getafe. Desde su exilio 
obligado a Leganés, por la resiembra 
del césped en Las Margaritas, los 
hombres de Fernando Sierra no se 
han descuidado para nada en las pri
meras jornadas de Liga, ocupando una 
posición en la tabla que hace conce
bir esperanzas de que este año se 
puede obtener algo positivo, a pesar 
de que la calidad de los equipos que 
componen el grupo se antoja mayor 
que la ofrecida el año pasado. Los le
vantinos ya copan los primeros pues
tos de la clasificación general. 

~ Medalla universitaria 
! para el Ayuntamiento 
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.e AIITAS AL DIRECTOR 
OBRAS INCOMODAS 

A mi vuelta de vacaciones sucedió lo 
que me imaginaba: continúan las innume
rables y escandalosas obras que cortan, 
desde primeros de mes, el centro de 
nuestra localidad. La verdad es que me 
parece muy bien que se pongan más lí
neas de teléfono o que se meta el gas, 
como ya le he oído decir al alcalde. Pero, 
lo que me parece peor y bastante molesto 
es que, además de las caravanas que te
nemos que sufrir los que necesitamos 
desplazarnos, corten las calles como les 
venga en gana. 

Yo me pregunto, ¿tan difícil es poner 
un cartelito que diga «estamos en obras 
de tal día a otro»? o ¿de tales horas a 
otras?.. . porque lo de las obras ya se ha 
convertido en puro «cachondeo», además 
de una terrible incomodidad. Tan pronto 
te cortan la calle ·Magdalena durante unas 
horas como la vuelven a abrir. Y así su
cede también en otras calles del casco ur
bano donde también están de obras, de 
manera que tienes el casco siempre atas
cado en horas punta. 

Yo no estoy e~ contra de que se mejo
r~n las cosas, pero lo que sí me molesta 
es tener que perder una hora o más por
que al Ayuntamiento o a las compañías 
de tal o cual servicio no se les ocurre 
poner un cartelito en donde a uno le in
formen de cómo y cuándo se van a cor~ 
tar las calles. Es, creo, · lo · menos que 

Lis cartas dirigidas a e5ta sa-ción deben ser 
lo más breves posibles para que podamos pu
blicar el mayor número de ellas. Suierimos 
que nos remitan un máximo de 30 lmeas de 
60 pulsaciones cada una. 

La dirección de EL PROGRESO DE GE
TAFE se reserva el derecho a condensarlas 
o recortarlas en función del número de car
tas recibidas o de la extensión de las mismas. 
Lis cartas han de enviarse a la C/ ORIENTE, 
número 19 Bajo B, a nombre de esta revista. 

EL PROGRESO DE GETAFE no se hace 
responsable ni comparte necesariamente las 
opiniones plasmadas en los artículos firma
dos por sus colaboradores. 

se puede pedir ante la incomodidad que 
venimos sufriendo día tras día, máxi
me si pensamos que durante el mes de ju
lio el pueblo no estaba tan levantado 
como en estos días. 

RAFAEL RUBIO 

MAL ESTADO DE LAS CALLES 

ESCUELA DE IDIOMAS 
Les escribo porque no entiendo por 

qué los chavales con menos de 14 años 
no podemos estudiar idiomas en la Es
cuela de Idiomas de Getafe. · Mi madre ha 
estado esperando muchos meses para po
der inscribirme y cuando fue a por las 
instancias le dijeron que no se podían 
apuntar los niños que tuvieran menos de 

Nunca es tarde si la dicha es buena, . esos años. No lo entiendo. Y no sé por 
dice el sabio refranero ... y sobre todo, si qué no puedo aprender bien el inglés 
se trata de tapar los «agujeros;► que · han hasta cumplir esos años si una niña con 
dejado las obras que se hacen en algunas 12 años - como yo- tiene más facilida
calles de Getafe . . Pero aunque unos _han des, si le gustan los idiomas, que una 
sido arreglados, otros continúan in• el ·· persona más mayor. 
mismo lugar desde hace ya meses. No . 
hablo de agujeros sino más bien de ver
daderos socavones que, al menor des
cuido, te pueden ocasionar un «susto», 
como sucede en la calle San Sebastián. 
No se trata de un simple hoyo que lle
ve unos días, ya que muy a menudo 
paso por la misma calle y, el agujero, 
cada vez va a más. Ahora, para más inri, 
como están haciendo . unas obras cerca, 
esta calle y otra pequeña que va a desem
bocar a,llí están hechas una pena y no hay 
quien transite por ellas . . 

Sé que otras zonas de la ·localidad es
tán igual o en peor estado como, por 
ejemplo, la calle General Pingarrón. Y 
me parece que echar un poco de asfalto 
para allanar los socavones tampoco cues
ta tanto trabajo, sobre todo, si . pensa
mos que muchas veces son las propias 
empresas las que provocan estas cosas. 
Además, es una pena y un despilfarro 
que el Ayuntamiento gaste tan alegre
mente el dinero para asfaltar algunas ca
lles (cómo sucedió esta primavera) 
cuando dos ó tres meses después han de 
levantarse para meter conducciones o lo 
que sea. ¿Por qué no son más previsores 
para· estas cosas? 

MARI LUZ DELGADO 

MARI MAR GALVAN 

PROBLEMA CON LOS 3 AÑOS 
Tengo a mi hijo en «lista de espera» 

para los tres años ya que n_o pude ent
rar en la primera tanda de solicitudes 
para su escolarización. Y, por la res- . 
puesta que me han dado en el colegio -' 
pues están pendientes de que se les con-.· 
ceda otra clase para poder meter a los 
niños que quedan- pienso que el tema· 
va para largo. 

Me consta que hay muchas personas 
que se encuentran en la misma situación 
que yo, ya que no puedo permitirme el 
lujo de pagar una guardería o un cole
gio privado (porque la broma se me po
ne en más de 8.000 pesetas mensuales) te
niendo otro niño que ya está cursando 
la EGB. Y, no le voy a contar a uste
des lo que cuesta la «vuelta al cole» de 
cualquier alumno, ya que de sobra lo 
sabe cualquiera que tenga hijos. Me gus
taría que la persona encargada de Edu
cación en el Ayuntamiento explicara cla
ramente como está el tema, así podría sa
ber a qué atenerme. 

CLARA CIFUENTES 

BAGARCIVA, SAL 
EL PROGRESO 

DE GETAFE 
GASOLINERA Y LAVADO AUTOMATICO 

C/ CALVARIO, 10 (Frente a Base Aérea) 
Teléfono: 682 23 94 
28901 GETAFE (Madri1) 
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PARECIA INCREIBLE 
Si lo que he leído estos días en la 

prensa me lo hubieran predicho habría 
pensado que era una locura. Pero lo he 
visto con mis propios ojos en las fotogra
fías del viaje de Fraga a Cuba. Fraga y 
Fidel abrazados, Fidel y Fraga compar
tiendo la queimada. Fraga dice que no se 
entrevista con la oposición anticastrista 
para no hacerle «un feo» al dirigente co
munista. El «compañero Fidel» que ex
plica a la prensa que sus relaciones con 
Franco fueron «espléndidas», etc, etc, ... 

Aunque la afición se ha dividido entre 
los aplausos, los pitos y el silencio no 
cabe duda de que el presidente gallego ha 
conseguido un golpe de mano informativo 
tan importante como el del «baño en Pa-

. lomeras» cuando era ministro de Informa
ción y Turismo. Pero, claro; aquellos 
tiempos maravillosos en que el César no 
tenía que dar explicaciones se han acaba
do. Manuel Fraga deberá volver a Espa
ña y dar algunas explicaciones. Porque, yo 
por los menos, no entiendo qué se le ha 
perdido al presidente autónomo de Galicia 
en La Habana especialmente en un momen
to como este en que el régimen de Fidel 
Castro se ha quedado sólo en su defensa 
a ultranza de la dictadura comunista. 

El dichoso viajecito será además un 
quebradero de cabeza para los líderes na
cionales del PP que habrán de explicar 
lo inexplicable a sus colegas conservado
res de Europa. 

Al final resultará que Manuel Fraga 
ha querido imitar a Jordi Pujol. O sea, 
que como el catalán se fue a ver a Boris 
Yeltsin, el presidente gallego no ha que
rido ser menos y ha decicido ir a darle 
sus parabienes a un bastante devaluado lí
der cubano. ¿Entenderá el presidente 
George Bush estas simples cuestiones 
domésticas? 

PEDRO C.H. 

SE ALQUILA 
LOCAL 

COMERCIAL 
de 175 m2 

en Plaza Pinto, 1 
TELE F.: 696 01 03 

EmroRIAL 

El (~olvoriro, 
EL SUR DE MADRID SE HA CONVERTIDO en un auténtico «polvorút». 

Las protestas vecinales de Villaverde y Perales del Río contra el realoja
miento de casi un centenar de familias gitanas provocan a diario ríos de 

tinta. Lo que hace semanas parecía un problema a «negociar», en los últimos días 
ha adquirido tintes preocupantes como lo demuestra la multitudinaria manifesta
ción que se vivió recientemente en Villaverde. El lema esgrimido por los mani
festantes era: No a las drogas y a los asentamientos marginales ... 

En este caso la población marginal procede de los poblados gitanos que existen 
en otros puntos de la capital. Las familias de Los Focos debían ser realojadas 
en un antiguo vertedero (ubicado en los límites de Villaverde y Perales), pero el 
asentamiento fue paralizado e inutilizado por los airados vecinos. Estos esgrimie
ron por todo argumento que ya están hartos de drogas y de marginación. Si bien 
es verdad que en estos barrios conocen las situaciones marginales y de droga, 
tampoco es menos cierto que en el fondo de esta polémica se ocultan actitudes 
peligrosas, que han desembocado en brotes racistas. Un ejemplo claro sucedía el 
8 de octubre: las madres de un colegio público impidieron que sus hijos asistie
ran a clase para ·no mezclarse con otros niños gitanos. 

TAMPOCO ·SE TRATA, como ya han pretendido algunos, reducir estos in
cidentes al enfrentamiento entre_ vecinos y gita?os. D~b~~os (todos: P'?~í
ticos, vecinos, en suma, el conJunto de la sociedad) 1mc1ar una reflex10n 

seria y serena sobre una situación que puede desembocar en conflictos de mayor 
gravedad. Lo sucedido en otros lugares del país (Mancha Real, Lérida o Valen
cia, por citar ejemplos más recientes) tienen que hacernos pensar que este no es 
un país tan «tolerante»como nosotros creíamos con las minorías. Una minoría, 
la de los gitanos, que asciende según los datos consultados por esta revista a casi 
800.000 en nuestro país. 

Desde hace aproximadamente dos años que se pretende llevar a cabo la «erra
dicación de las chabolas o poblados» de Madrid. Esa política municipal de rea
lojamiento suena bien, aunque en realidad parece todo lo contrario. Al Ayunta
miento, que ahora preside el popular Alvarez del Mamano, le ha salido un grano 
difícil de extirpar: los barrios limítrofes y más pobres del sur no están dispuestos 
a realojar, en un grupo de casas prefabricadas, a las familias gitanas de Los Fo
cos (léase también, San Fermín, Torregrosa, etc). Además, esos asentamientos son 
situados en los lugares más insospechados: antiguos vertederos, en el límite de 
la M-40, etc ... Así tampoco se puede llevar a cabo una política realista de realojo 
porque lo único que se intenta es quitar un problema para trasladarlo a otro sitio, 
que ya de por sí es problemático. Así lo reconocen los alcaldes del sur madri
leño y el propio presidente de la Comunidad de Madrid, Joaquín Leguina, quién 
tras su «visita privada» a las zonas de conflicto ya ha anunciado que se trata de 
un problema que debe «atajar nuestra sociedad». 

Complejo LAS MORERAS 
19 DE OCTUBRE 

TRICOLOR 
Rumbas y -Sevillanas 

26 DE OCTUBRE 2 DE NOVIEMBRE 

MARY LUZ ROMERO NINO RIVERO 
Canción española Rumor 

Calle Madrid, 143 (antiguo final) • GETAFE 
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La buena 
noticia 

es que el Uno 
sube. 

La otra 
es que baja. 

Bajan los aranceles. Y sube el equipamiento. 
El 1 de enero han bajado los aranceles comuni
tarios. Y Fiat ha bajado los precios del Fiat Uno. 
Pero no sólo eso. También ha aumenado el equi
pamiento de serie en toda la gama. De forma que 
el ahorro total llega hasta 84.000 Ptas. Además 
de una gama más amplia: 17 versiones. 

Menor precio. mayor equipamiento y más versio
nes. Para comenzar un feliz año. Infórmese en 
su Concesionario y pregunte por las condiciones 
de Fiat Financiera. 

P.V.P. desde 1.020.000 Ptas. 

1·11r1:¡M4 ____ ffll(lffl TECNOLOGIA LIDER 

Concesionario Oficial: Exposición, talleres y recambios: 

LORENZO SALCEDO, S~A. 
Ctra. de Toledo, Km. 14, 500. Tel. 681 62 63. Getafe. 



ULTIMA HORA 
Entregada durante el acto de apertura del nuevo curso universitario 

Medalla paza Getaf e 
«El decidido apoyo» de los Ayuntamientos 

de Leganés y Getafe al proyecto de la Carlos 
III fue reconocido por los responsables aca
démicos de la Universidad, quienes, por ma
nos de sus respectivos alcaldes, entregaron a 
ambas ciudades la medalla de la institución. 
Un año después de que lo hiciera Joaquín Le
guina, José Luis Pérez Ráez y Pedro Cas
tro, recibían el disco con la efigie de Carlos 
III durante la apertura oficial del curso 91-92. 

Para el alcalde de Getafe la recepción de la 
medalla de honor le ha producido satisfacción, 
porque significa el reconocimiento al trabajo 
de un pueblo en su conjunto. «Los hombres 
y mujeres de Getafe hace 5 años apostaron 
por su universidad, pusieron ilusión e inclu
so, en muchas ocasiones, corazón más que 
medios. Esta. es la medalla a la obstina
ción». Un último esfuerzo para los responsa
bles locales que ultiman estos días la solución 
para los 11 inquilinos de la antigua colonia mi
litar. Pedro Castro se mostró cáustico en este 
tema. «El Ministerio de Defensa firmó un 
convenio que, en lo que se refiere al desa
hucio de estos militares, no ha cumplido. Es 
bueno _que las instituciones nós acostumbre
mos a cumplir lo que firmamos. Eso da cre
dibilidad» . Pedro Castro se muestra optimista 
en solucionar este fleco del campus de Getafe 
aunque, como él mismo dice, «nos han de
jado solos, como a los de Tudela». 

Con una rigidez protocolaria algo encorse
tada, a las 11 de la mañana del 1 de octu
bre daba comienzo el acto oficial de apertura 
de curso en el campus de Getafe. El rector, 
Gregorio Peces Barba, y el presidente regio
nal, Joaquín Leguina, precedían a la larga 
comitiva de docentes universitarios. La sesión 
inaugural continuó por espacio de dos horas 
en el Aula Magna. 

Peces Barba se refirió en su discurso a la 
Carlos III como una universidad con carácter 
propio. Entre las notas que la definen fijó as
pectos como la de mantener dedicación exclu
siva en el profesorado, implantar planes de es
tudios poco encorsetados y la colaboración ex
terna para el patrocinio de las titulaciones o 
convenios de la investigación. Entre las nove
dades para este curso figuran la implantación 
de un cuatrimestre de verano para enseñan
zas ordinarias, un programa de visitas peda
gógicas y un plan de intercambio veraniego 
con universidades extranjeras. 

Como factor de reequilibrio de la región 
y realidad incuestionable, se refirió a la Car
los III Joaquín Leguina. Un logro de enver
gadura que, según el presidente de la CAM, 
«sólo podremos valorar en toda su exten
sion cuando contemplemos, en un futuro 

próximo, los beneficiosos efectos que 
sobre el entorno social, sobre el desa
rrollo económico de la zona, tendrá su 
actividad educativa e investigadora». 
Asimismo se refirió a los objetivos de la 
CAM en esta legislatura, entre los que des
tacó la financiación, la elevación de las 
competencias en las comunidades autóno
mas de vía lenta y la revisión del Senado. 
Para Leguina hay que hacer del Senado 
"una cámara territorial». Habló de 
«plazo razonable» para que Madrid ob
tenga del Estado las transferencias en ma
teria educativa y sanitaria. 

En la Carlos III el curso comienza con 
tres nuevas titulaciones: Gestión y Admi
nistración Pública, Administración Pública 
y Relaciones Laborales (ambas en Getafe) 
e Ingeniería Industrial en Leganés. La Uni
versidad tendrá un total de 4.443 alumnos. 

El 91-92 marcará, y son palabras del 
rector, el comienzo de la «institucionali
zación jurídica» de la universidad . La 
comisión gestora elaborará el reglamento 
de funcionamiento para este organismo 
educativo que ya tiene lema: «El hombre 
es cosa sagrada para el hombre», una 
frase latina de Séneca símbolo del antro
pocentrismo humanista e ilustrado y base 
de las instituciones democráticas y los De
rechos Humanos. 

Sobre estas líneas, Pedro Castro 
acompañado de José Luis Pérez Ráez 

tras recibir el preciado galardón. 
La fotografía inferior recoge un instante 

de la encorsetada sesión inaugural 
que tuvo lugar ese día en la 

Universidad Carlos 111 
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EsPECIAL 
Cerca de 20.000 personas se movilizan contra los asentamientos de gitanos 

El (~olvorín)) del sur 
Las protestas de los vecinos de Villaverde Bajo y de Perales del Río· cont~~ . .,,, . 

el asentamiento de familias gitanas han encendido una mecha difícil de · · ·-:-
apagar. La multitudinaria manifestación que discurrió por las calles de 

Villaverde, el pasado 8 de octubre, así lo demuestra. Los vecinos no quieren 
en su barrio a las familias de Los Focos porque las identifican con el 

tráfico de drogas. Los asentamientos se han paralizado, por el momento. 
Por su parte, Carlos Heredia, presidente de la Asociación Nacional de 
Presencia Gitana, nos ofrece su visión de esta polémica. Para él, las 

protestas vecinales responden a brotes de racismo. 

No le gusta que le llamen pa
triarca .... Prefiere darse a cono
cer como defensor del pueblo 
gitano: «Soy una persona ma
yor que me preocupo por lo 
que le sucede a mi pueblo». Es 
Carlos Heredia, presidente de la 
Asoc iación Nacional de Presen
cia Gitana. Un hombre senc illo 
y muy popular en Getafe, ciu
dad en la que reside desde hace 
mucho tiempo. Con él hemos 
abordado esta polémica surgida 
en el sur de Madrid, que tiene 
como centro la movilización de 
los vecinos contra e l asenta
miento de las familias gitanas 
procedentes de Los Focos. 

Estas protestas vecinales son 
brotes que él, sin dudar, califica 
de «racistas» y que ponen de 
manifiesto «una polémica que 
se ha puesto de moda y que va 
a ser el reflejo de España. Y 
eso no lo veo correcto porque 
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Miles de vecinos de los barrios de Vi- lanzaron por las calles de Villaverde. para 
llaverde Bajo y de Perales del Río pro- protestar contra esta política de realoja
testan airadamente contra el realojamiento miento, auspiciada por la administración · · 
de 88 familias gitanas (procedentes de y que pretenqe «erradicar el chabolismo 
Los Focos) en un lugar denominado Los en Madrid», como así lo han manifes
Molinos. Hace semanas que en este ba- tado en i:epetidas ocasiones fuentes m~- _ 
rrio se vive un ambiente de crispación nicip¡;tl~s. En las distintas reuniones _ man
por el futuro asentamiento gitano (ubi- tenidas entre la Delegación de Gobierno, 
cado en el límite de la carretera de San Ayuntamiento madrileño, el Cons0rcio 
Martín de La Vega), cuyas obras han sido para el Realojamiénto ,Marginal y los ve
paralizadas por la continua presión veci- cinos afectados no se' ha ilegado a nin
n.al. Las movilizaciones de los vecinos, gún tipo de acuerdo. Es más, en la úl
capitaneados por su portavoz (Nicanor tima entrevista, celebrada a primeros de 
Briceño), tiene un claro objetivo: «No a octubre, se romP.ieron las negociaciones 
las drogas» y tampoco al realojo de es- y el portavoz de los vecinos abandonó la 
tas familias a las que asocian con el trá- reunión cuan<;lo fue acusado de racista . 
fico de drogas. Por su parte, los patriarcas gitanos se 

La tensión se palpa en el ambiente: el han comprometido a que sus «familias no 
pasado 8 de octubre 20.000 vecinos se se mezclen con drogas» y reivindican 

Entrev~ta con Carlos Heredia 
dice un conocido proverbio es
pañol: me pongo la venda an
tes de que me descalabren». 

En opinión de Carlos Here
dia, los vecinos se han puesto la 
venda «sin haber cogido (a es
tos gitanos) in fraganti- .. 
Puede ser que lo hagan (trafi
car con droga), pero hasta que 
no se les vea no se puede juz
gar a nadie. Además, hay otros 
sitios cerquita de aquí en que 
esto sucede a diario y no se 
está haciendo nada. Allí no 
van a amotinarse ... ». 

No tiene buena opinión de 
«Nica•, como así se conoce en 
nuestra localidad al representante 
de la Asociación de Vecinos de 
Perales del Río, «no tengo 
buena opinión de él porque 
considera a mal a mi pueblo ... 
Y sabe que, por ejemplo, aquí 
hay un buen comportamiento. 
Lo puedo decir a voces. Todas 

las familias que hay en Getafe 
son, en su mayoría, familias 
mías. Este señor sabe que aquí 
no se venden esas guarrerías» . 

Al presidente de Presencia Gi
tana no le «duelen prendas» de
cir las cosas claras. Porque, «a 
mí me duele que haya un se
ñor que trabaja en el Ayunta
miento que ya me discrimine. 
Creo que el que lo hace ha de 
pagarlo, pero no todos son ma
los ni venden drogas ... » Es el 
primero en «abominar» el trá
fico de drogas. Tiene 35 nietos 
y está dispuesto a velar por ellos, 
mientras le queden fuerzas. 

Para este hombre, que viaja 
continuamente dentro y fuera de 
España para «defender los inte
reses de mi pueblo», la política 
de realojamiento se lleva bien en 
muchos sitios pero en otros, 
como el caso que nos ocupa, 
«consiste más bien en desalo-

jar. A nadie nos gusta que nos 
digan estas cosas porque. A los 
gitanos, se les está moviendo 
como si fueran marionetas». 

Tiene muy claro que el nues
tro e~ un país democrático en el 
que «todos tenemos que com~ 
portarnos de manera y forma · 
civilizada porque tenemos ac
ceso a hablar en todos los ni
veles ...... Carlos Heredia no 
siente reparo alguno cuando 
afirma que hay racismo en Es
paña, «y eso, lo quieran o no. 
Recuerdo las polémicas de 
Martos, Torre Don Jimeno, 
etc. En Mancha Real se ha sa
lido fuera de órbita y allí no 
hay droga .... Aunque también 
digo que en Getafe no hay 
problemas de racismo, por lo 
menos yo no los he tenido y 
llevo aquí muchos años». 

LAURA ESPAÑA 



EsPECIAL 

Sobre estas líneas, vecinos de Villaverde y Pe_rales se han manifestado a diario, contra el asen
tamiento de las familias gitanas, a las que identifican con el tráfico de drogas. 

A la derecha, Nicanor Briceño, portavoz de los vecinos afectados 

que se les deje vivir en un futuro asenta
miento con todo lo .indispensable. No obs
tante, la situación ha llegado a un punto 
en donde las sqluciones «se presentan di
fíciles», según comentó a esta revista uno 
de los asistentes -a las reuniones. 

la componen una minoría que casi al
canza el 2,6 por ciento (alrededor de 
1.000.000 de gitanos) de la población to
tal española (38.000.000 de habitantes). 

asentamientos y aquellos que no quieren, 
bajo ningún concepto, nuevos poblados 
gitanos cerca de sus viviendas (numero
sos vecinos de Perales del Río y de Vi
llaverde Bajo). Las razones las ha expre
sado múy claramente su portavoz, Nica
nor Briceño: «no queremos drogas pero 
tampoco ningún asentamiento gitano. 

En el epicentro de esta «polémica», 
que muchos han calificado de racista, 
subsiste el choque entre dos culturas «la 
gitana y la paya». La primera de éstas 

Y es que, mientras. la Administración 
(léase el Ayuntamiento de Madrid que go
bierna Alvarez del Manzano) intenta 
trasladar el problema a los límites del sur 
madrileño, los enfrentamientos se produ
cen entre los partidarios de los futuros EL PROGRESO 

(~den las riberas del · Manzanares)) 
Desde hace algo más de un mes, las movilizaciones y protes

tas de los vecinos de Villaverde Bajo y Perales del Río en contra 
del realojo de las familias gitanas ocupan portadas en los me
dios de comunicación de todo el país. Junto a noticias de esta 
índole surgen nombres como Mancha Real y Vicálvaro. La gente 
comienza a preguntarse ¿qué pasa con los gitanos? 

Lo de Villaverde es una mota más. Un problema que nadie 
parece querer solucionar seriamente. Todo un barrio, y sus zo
nas limítrofes, se han levantado contra un futuro asentamiento 
gitano en la carretera de San Martín de la Vega. En él, según 
las previsiones del Ayuntamiento de Madrid, debían asentarse 
88 familias procedentes de Los Focos, lugar conocido por el cons
tante tráfico de drogas y una marginación escalofriante. 

En Villaverde, un barrio obrero, los vecinos conocen de sobra 
problemas como la heroína, la delincuencia ... problemas que nin
guna administración «se ha atrevido» a subsanar. Las protestas 
vecinales reflejan el miedo a verse rodeados por gente que busca 
un «pico». La Celsa, Torregrosa o San Fermín son caminos y 
barrios jalonados por cruces de yonquis muertos junto a una 
fuente o ciudadanos abatidos a tiros. 

Los vecinos han paralizado las obras, pero las soluciones han 
de llegar pronto. De lo contrario, el polvorín puede estallar y 
las consecuencias son imprevisibles. Han gritado, se han mani
festado, han desbordado a los policías, insultado a los gitanos 
y ocupado las obras. «No nos moverán» es su lema. Les han acu
sado de racistas. Les tachan de intolerantes. Nada de eso les ha 
hecho desistir. No quieren drogas ni asentamientos gitanos. 

¿Qué ha hecho el Ayuntamiento de Madrid o la CAM para 
solucionar este problema? Ambas partes coinciden en que «sólo 
se han dedicado a poner parches cuando lo que se necesitaba era 

una política valiente e imaginativa». Poblados como Los Focos, 
Torregrosa, La Celsa o San Fermín no han sido brotes de un día. 

Esas mismas gentes venían avisando que allí no había otro me
dio de vida que no fuese dinero fácil a costa de drogas. Sus hi- , 
jos no tienen escuelas. Su integración convertida en aguas de bo- ' 
rrajas: «No es justificación, pero si no nos permiten vivir legal
mente trataremos de subsistir como sea», manifestó a esta revista 
uno de los patriarcas gitanos ante la situación creada. 

Los patriarcas indicaron en una de las recientes reuniones man
tenidas con el Ayuntamiento, Delegado del Gobierno, Consor
cio para el Realojamiento Marginal y Asociaciones de Vecinos 
de Villaverde, que ellos se comprometían a instalarse en el asen
tamiento de Los Molinos y desechar a cualquiera que se dedi
case al tráfico de drogas. Han pedido, asimismo, que les dejen 
dedicarse a la venta ambulante y que el futuro asentamiento esté 
dotado de las infraestructuras sociales y culturales indispensables. 

Las reivindicaciones de los vecinos afectados, orquestadas por 
el portavoz de la Asociación de Vecinos de Perales del Río (Ni
canor Briceño), han ido más lejos. Rechazan el futuro asenta
miento y quieren que desaparezcan todos los de alrededor. Los 
gitanos siguen a la espera del traslado prometido y cada vez más 
cercados. Las soluciones se vislumbran difíciles. 

El asalto de las obras, una huelga general y la multitud de fo. 
cos, esparcidos por toda la geografía, en los que están surgiendo 
brotes de racismo, violencia y expulsión de gitanos tienen que 
hacer reflexionar a todas las personas implicadas en este tema. 

Madrid es una gran ciudad con demasiados focos marginales 
como para que sus rectores políticos se bajen de la atalaya y se 
enteren de que en nuestra capital hay polvorines que les pue
den explotar en las mismas narices. 

El Progreso de Getafe Nº 42 / 9 



GETAFE 

Delegación getaf ense en Checo~ovaquia 

Juan T. Esteo, portavoz del PP 

El pasado mes de septiembre una de
legación municipal encabezada por el 
alcalde, Pedro Castro, viajó a Checos
lovaquia para asistir a un congreso or
ganizado por el Comité de Ciudades 
Unidas, de la que Getafe es miembro 
junto a otras seis ciudades españolas. 

Las conferencias que se desarrollaron 
por espacio de cuatro días en la capi
tal, Praga, contaron con ia asistencia de 
representantes procedentes de 27 países. 
La representación española, «capita
neada» por el alcalde de la Ciudad 
Condal, Pascual Maragall, estaba com
puesta por delegados procedentes de 
otras localidades españolas y entre los 
cuales se encontraban nuestros muníci
pes: Francisco Hita, concejal de Pro
moción Industrial y Medio Ambiente; 
Juan Tomás Esteo, portavoz del PP y 
el concejal de IU, José Antonio Rodrí
guez. Este último, curiosamente y por 
azar, se erigió en «portavoz» de la de-

La Magdalena, ahora Catedl'al 
El próximo 12 de octubre, festividad de Nuestra Señora del Pilar, el cardenal An

gel Suquía presidirá la solemne ceremonia que se celebrará en la Iglesia de La Mag
dalena, con motivo de la creación de esta diócesis y toma de posesión de su obispo: 
Francisco J. Pérez y Fernández Golfín, quien a partir de ahora será el responsable 
de esta diócesis para todo el sur madrileño. 

Pero quizá lo más llamativo del acto que tendrá lugar ese sábado es el reconoci
miento de la Iglesia de La Magdalena como catedral. Y es que no todos los días 
se firman «bulas pontificias» para que La Magdalena obtenga rango catedralicio. 

En declaraciones efectuadas a El Progreso, Francisco J. Pérez y Férnandez no 
sólo confirmó este singular nombramiento sino que además aclaró que «esta dióce
sis permitirá un contacto más cercano de la iglesia al pueblo ( ... ) Es una de las 
más grandes de España, la novena en importancia pues atenderá a una pobla
ción que supera el millón de habitantes». La capitalidad de la diócesis se situará 
en nuestra localidad «porque así lo han querido los getafenses .. . » concluyó el obispo. 

SETENTA 
TECNICA SETENTA INFORMATICA, S.L. 

C/. PIZARRO, 6 
TELEFS. 682 73 39 / 95 
28902 GETAFE 
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legación española ante los medios de 
comunicación checos, como más tarde 
relató a esta revista. «Había tal desor
ganización -comentó José A. 
Rodríguez- que tuve que responder 
como representante de la delegación 
española ante las preguntas de los pe
riodistas allí congregados». 

Pese a ciertos problemas -de orden 
protocolario y organizativo, la delega
ción getafense volvió «satisfecha» de su 
primera toma de contacto con esta be
lla ciudad europea. El portavoz del 
grupo popular y diputado nacional, 
Juan Tomas Esteo - molesto ante las 
críticas vertidas en algunos medios de 
comunicación- nos manifestó que 
«quienes nos tachan de hacer turismo 
se equivocan, como ya se ha dicho en 
algún medio de comunicación, porque 
no necesito este tipo de viajes para 
hacer turismo ya que allí hemos ido 
a trabajar ... » 

Servicio de Geriatría 
El Hospital Universitario ha puesto en 

marcha un servicio destinado a atender a 
las personas de la tercera edad. Esta 
nueva área de Geriatría, que cuenta con 
30 camas y una plantilla de 6 médicos, 
12 enfermeras y 11 auxiliares, quedó 
abierta a primeros de este mes. Según 
fuentes de _ este centro hospitalario, para 
el próximo mes está previsto que entre en 
funcionamiento el hospital de día. El 
Hospital de Getafe, cuya apertura se está 
haciendo de forma gradual, entró en fun
cionamiento la pasada primavera y cubre 
la asistencia sanitaria de un área (la 10) 
que supera los 250.0000 habitantes. 

EL PROGRESO 
DE GETAFE 

SIMPLE CUEsTION 
DE IY1AGEN 
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GETAFE 

PCE: continúa el debate 
El debate que, con motivo de la celebra

ción del XIII Congreso, se vive en el seno 
del PCE también se ha trasladado a los dis
tintos comités locales, como ya reflejó esta 
revista en su número anterior (El Progreso 
núm . 41). Adolfo Gilaberte, responsable 
del PCE en Getafe, continúa manteniendo 
sus tesis de «disolución del PCE» frente a 
la necesaria «reconversión de este partido 
dentro de IU» que propugnan los militan
tes «críticos» que encabeza Alfonso Car
mona. Para éste, «el debate que tenemos 
ahora no tiene por qué hacerse en rela
ción a los últimos acontecimientos vivi
dos en la URSS ... ». En opinión de Car
mona, no sólo ha fracasado el «inodelo del 
socialismo real de los países del Este, sino 
también el de la socialdemocracia que in
tenta desde hace más de un siglo la trans
formación socialista ( ... ) apostamos por 
un concepto comunista desde la tradición 
marxista revolucionaria». 

berte también cree 
que no deben darse 
«los enfrentamien
tos», aunque sigue ra
tificándose en sus te
sis contrarias a las del 
secretario general del 
PCE, Julio Anguita. 

Para los críticos, 
«es necesario deste
rrar las ideas de ex
pulsiones, a mí me 
parece una barbari
dad (en alusión a las 
suspensiones de mili
tancia que se han 
dado en los comités 
locales). «No vamos 
a caer en lo que se 
ha hecho anterior
mente», aclara Al
fonso Carmona. 

De izquierda a .derecha, Adolfo Gilaberte, Gregorio Gordo, 
Alfonso Carmona y José Antonio Rodríguez 

En lo que sí coinciden ambos es que el 
debate no debe reflejar «la disolución o no 
del PCE de cara al XIII congreso comu
nista», sino las distintas sensibilidades o 
posiciones que existen dentro del PCE. Para 
Carmona, es imprescindible «llevar a cabo 
un diálogo sereno en donde las partes no 
estén enfrentadas» . En este sentido, Gila-

A tenor de las de declaraciones efectua
das a esta revista por las distintas faccio
nes o «sensibilidades», el debate está ser
vido. Adolfo Gilaberte no oculta que esta 
discusión, que se lleva a cabo en el seno 
del PCE, pueda suponer para él un des
gaste: «sé que puedo llegar a desgas
tarme, aunque lo tengo asumido plena-

mente ( ... ) pero no estoy dispuesto a re
nunciar a mis planteamientos, como así 
lo he hecho en otras ocasiones». No 
se trata, pues, de un enfrentamiento ideo
lógico entre ambos, «sino - añade cautelo
samente Carmona- de que yo tengo mi 
planteamiento y él tiene el suyo, son cues
tiones de matices» . 

((El PCE tiene que existin, 
TRAS LAS DECLARACIONES EFECTUADAS el pasado 

mes por los actuales responsables del partido comunista 
apoyando las tesis de desaparición. un grupo de mili1an1es. en
tre los que se encuentran los cuatro líderes suspendidos de mili 
tancia. se declara, partidarios de mantener «vivo,• el PCE con 
una profunda «revolución interna». 

Según Manuel Espinar. uno de los expulsados a los que. al 
parecer. el propio Comité Central renovará el carnet. el PCE tiene 
que existir «hoy más que nunca» como marco organizativo «para 
debatir, analizar y seguir sembrando para el futuro». Para este 
político y sindicalista lo que hay que abordar en el próximo con
greso es una auténtica revolución interna muy profunda. «El PCE 
no puede seguir siendo el que es si se quiere ser ese intelec
tual orgánico que plantea Anguita». Este grupo se posiciona 
pues en las tesis del actual Secretario General de mantener el 
PCE como fortalecimiento de IU. 

Critican duramente a los que como Eduardo Cuenca o Be
nito García creen llegado el momento de disolver el PCE y 
convertir IU en un partido político. «Con ello ·-señala Félix 
López- , se consolidaría lo que, por desgracia, venimos no
sotros denunciando del aparato: son jefes del PCE, son 
jefes de IU y al mismo tiempo son concejales. Esta gente 
está apostando fuerte, única y exclusivamente, por el man
tenimiento de sus lentejas. Lo que quieren es seguir chu
pando de la teta y dejar a la militancia y la gente de base 
totalmente desguarnecida». Acusaciones que se dirigen tam-

bién a la falta de diálogo y debate en el PCE local. «Tienen 
secuestrado el partido. La nueva dirección ha dejado vacío 
el partido, sin ningún tipo de estructura, sin ningún tipo 
de organización y sin lugar donde discutir los trascenden
tales acontecimientos que han ocurrido en el mundo a lo 
largo de estos meses». 

Manuel Espinar asegura que tras la filosofía de un sólo par
tido se «esconde la patita de la Social-Democracia y un giro 
de derechas en JU para dejar en la cuneta a un sector muy 
importante de la Izquierda, desde la Teología de la Libera
ción hasta los jóvenes que sin una ideología propia tienen un 
espíritu de rebeldía». 

ENTRE WS CRITICOS CON LA DIRECCION comunista 
local. que se ha agrupado mayoritariamente con las tesis 

«renovadoras» que apuestan por la disolución del PCE, figuran. 
además de los ya mencionados, Angel Sánchez y Juan Anto
nio Sánchez. Ambos han coincidido en señalar que se opondrán 
activamente a la propuesta de disolución y que intentarán que 
el PCE de Leganés sea portador también de sus tesis . Acusaron 
a la actual dirección de no haber distribuido, para su conoci
miento previo, las dos ponencias (marco y alternativa) que ser
virán de base al congreso de diciembre al tiempo que señalaron 
que los «renovadores» han aprovechado el hecho de la crisis en 
la URSS para «sacar fuera del debate interno» el proyecto de 
disolución «que no es nuevo». 
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fu1AFE 
Roberto Rojas tendrá una pensión vitalicia de 200.000 pesetas 

(d'les años después ... )) 
El Ayuntamiento indemnizará a la familia de Roberto Rojas con 10 millones 

de pesetas, de los cuales 5 serán pagados por esta administración y el 
resto por la compañía aseguradora Mudexpa. Tras el acuerdo alcanzado 

entre el fiscal, la acusación privada y el abogado defensor de la Fundación 
Pública de Deportes se pone fin a las acciones civiles y penales 

emprendidas por esta familia getafense. Roberto sufrió un trágico accidente 
en la piscina del colegio Ciudad de Getafe cuando asistía a un cursillo 

de natación, en 1988. Permaneció sumergido en el agua durante dos 
o tres minutos. Su reanimación duró unos cuarenta y cinco 

minutos y quedó en estado vegetativo crónico. 

En virtud del acuerdo alcanzado entre 
las partes, se cierra un trágico episodio 
que empezó tres años atrás, cuando el 
niño Roberto Rojas, asistía por primera 
vez a un curso de natación en el C.P. 
Ciudad de Getafe. En este reportaje he
mos querido reconstruimos los hechos, 
según los testimonios de aquellas perso
nas que vivieron de cerca el caso. 

Ese 11 de julio de 1988, Roberto Ro
jas, de 10 años de edad, acudió al cur
sillo con su hermano. Este último sí se 
presentó al profesor como nuevo alum
no, pero él no se dirigió a ninguno de 
los monitores presentes en la piscina. 
Simplemente se colocó en un grupo sin 
que su profesor llegase a darse cuenta de 
que era nuevo. 

ROBER'IO SUFRE EL ACCIDENTE 
Según declaró a esta revista Santos 

Vázquez (por aquel entonces, director de 
la Fundación Pública de Deportes) «éste 
era el grupo de alumnos más numeroso 
debido a que, entre los asistentes al 
curso, había una niña deficiente. Esta 
niña no debía asistir a las clases que se 
impartían en esta piscina ya que per
tenecía a un grupo de integración. Pero 
ese día acudió por última vez a clase 
( .. . ) Después de realizar ejercicios de 
«pataleo» en la zona más profunda de 
la piscina, el grupo en el que se encon
traba Roberto Rojas realizó un ejerci
cio de deslizamiento en el agua (unos 
tres o cuatro metros sin agarrarse) y, 
trasladándose posteriormente a la zona 
menos profunda, se produjo el acci
dente en ese momento». 

A juicio de Santos Vázquez, actual 
concejal de Deportes, «no es aventura
do decir que Roberto pudo sufrir un 
desvanecimiento y que esto fuese la 
causa de su inmersión instantánea. 
Cualquier estado de terror, pataleo, se
paración del bordillo (aún no habien-
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do sido detectado por el profesor) hu
biera sido avistado por su compañero 
más próximo, al estar casi en contacto 
físico entre sí». 

Los primeros auxilios se le practicaron 
a Roberto Rojas en la misma piscina , 
por parte del médico de servicio y uno 
de los monitores. Aparentemente, no se 
obtuvieron resultados positivos de reani
mación y, dada la urgencia del caso, se 

Santos Vázquez, .actual concejal de deportes 

decidió no esperar la llegada de la am
bulancia. Fue trasladado al centro muni
cipal de urgencias en el vehículo particu
lar de uno de los monitores, donde se le 
aplicaron todo tipo de técnicas de reani
mación y asistencia «logrando final
mente - según confirma la documenta
ción judicial de este caso- que sus cons
tantes vitales volvieran a funcionar». 
Habían transcurrido cuarenta y cinco mi
nutos desde que ocurriera el accidente. 

Posteriormente, fue trasladado al Hos
pital Doce de Octubre e ingresado en la 
U.VI. Los facultativos ofrecieron enton-

ces el siguiente diagnóstico: «Estado ve
getativo crónico e irreversible». Desde 
entonces, Roberto pasó tres meses en po
sición fetal, con las rodillas encajadas en 
la mandíbula y emitiendo un chillido en
loquecedor. Todo ocurría en una solita
ria y fría sala del mencionado hospital. 
Los médicos consideraron que su recu
peración sería imposible. Sus padres, por 
contra, declaraban que «no nos cansare
mos de preguntar si hay alguna posi
bilidad . Siempre nos responden lo 
mismo: ninguna». 

Después de unas seis semanas, cuando 
parecía que pronto le darían el alta mé
dica, los padres de Roberto Rojas hicie
ron constar que se sentían incapaces de 
tener a su hijo en casa, en el estado en 
que se encontraba. Entonces, su madre 
manifestó que «me siento incapaz de te
ner a mi hijo en casa, tal y como está». 

Tras emprender una serie de negocia
ciones con el Ayuntamiento, la familia ac
cede a que su hijo ingrese en un centro 
de APANID. En un periodo de ocho me
ses, el chaval se recuperó de una forma 
asombrosa, aunque continuaba sufriendo 
«problemas psicomotrices y de desarro
llo motor». No obstante, ya reconocía a 
las personas y comía por sí mismo. Co
menzó a tener un régimen mediopensi0-
nista y comenzó las clases en un colegio 
especializado. 

En esos días comenzó a pensarse en la 
posibilidad de volver a integrarlo en su 
anterior colegio, pese a que llevaba uno 
o dos años de retraso respecto a los ni
ños de su edad ... Pero, después de ese 
tiempo, toda la evolución del chaval se 
viene abajo y vuelven a acentuarse sus 
problemas psicomotrices. Roberto reac
cionaba mal a ciertos estímulos. 

Según declaró hace unos días Pura, la 
madre del niño, a esta revista «el niño, 
ahora, está muy mal. Tiene muchos 
temblores en las manos e, incluso, hay 



que darle la comida. No se le entiende 
lo que habla. Esto es una situación muy 
dolorosa para toda la familia. Nos gus
taría que no se volviese a hablar más de 
ello. Después de tres años, para nosotros 
aún continúa siendo muy duro recor
darlo ... ». Actualmente, Roberto Rojas se 
encuentra ingresado en el centro hospi
talario Ramón y Cajal. 

LA FAMILIA INICIA 
ACCIONES JUDICIALES 

. Su familia quiso iniciar una «negocia
ción jurídica» con la corporación muni
cipal para evitar la interposición de una 
querella criminal. Negociación que lleva
ron a cabo tres personas: Primitiva Ca
rrasco (prima de Roberto), un abogado 
y un asesor de la familia Rojas . La acu
sación particular solicitó una «indemni
zación abusiva», a juicio del Ayunta
miento. El caso llevó entonces a un pro
cedimiento judicial en el que aparecían 
dos monitores como inculpados, mientras 
que el Ayuntamiento de Getafe era con
siderado responsable civil y subsidiario. 

Se abrió un «compás de espera». Se
gún declaró Santos Vázquez a esta re
vista, «hace cuatro meses, el letrado de 
la familia se puso en contacto con nues
tros abogados, que fueron especial
mente contratados para resolver este 
caso. Atendiendo a la sugerencia del 
juez sobre la conveniencia de llegar a 
un acuerdo antes del juicio, se nos so
licitó una cantidad de dinero - después 
de un tira y afloja- que quedó fijada 
en la cantidad de 10 millones de pese
tas de indemnización y, además, una 

Los primeros 
auxilios se 

le practicaron a 
Roberto en la 

misma piscina ( ... ) 
Dada la premura 

del caso fue 
trasladado al 

centro municipal 
de Urgencias ( ... ) 

,dogrando 
ñnalmente que sus 

éonstantes -Vltales 
volvieran a 

funcionar» 

¡ -

pens1on vitalicia. Esta suma será de 
200.000 pesetas - renovables según el 
IPC- que abonará el Inserso y el resto 
será abonado por el Ayuntamiento. 
Cuando Roberto llegue a la mayoría de 
edad, el Inserso tendrá que reconocer 
una pensión de mayor cuantía, redu
ciéndose el pago que abone la corpo
ración municipal». 

Este desgraciado caso fue ampliamente 
debatido por los grupos políticos muni
cipales. En septiembre de 1988, la por
tavoz del CDS solicitó la dimisión del en
tonces concejal de Deportes (Manuel Ca
ñadillas) y del director de la Fundación 
Pública (Santos Vázquez) por conside
rarlos responsables de los servicios y 
actividades que se desarrollan dentro de 
estas instalaciones. Acusándoles, además, 
de «caos organizativo en el momento 
en el que se desarrollaba el cursillo 
de natación». 

Por su parte, Izquierda Unida presen
taba distintas mociones, a fin de solici
tar una exhaustiva información de los he
chos y esclarecer posibles responsabilida
des. Asimismo, este grupo político de
claró que tomaría las _medidas necesarias 
para que este tipo de accidentes no vol
viesen a repetirse. 

El actual concejal de Deportes, Santos 
Vázquez, considera que todas las activi
dades físicas conllevan un riesgo. «Esos 
riesgos hay que cubrirlos. Para eso 
existen los seguros. Pero, los profesio
nales, no pueden quedar al descu
bierto: están trabajando con personas 
y siempre pueden producirse acciden
tes. Nunca se está a salvo de que pase 

algo. Por la campaña de natación han 
pasado más de 22.000 niños. Desgracia
damente se produjo un accidente ... ». 

En cuanto al pago de las indemniza
ciones, Santos Vázquez apela a la cor
dura de los ciudadanos: «se deben abo
nar por problemas reales; nosotros re
conocemos el daño sufrido por este 
niño y la necesidad de asegurarle una 
pensión. Pero no se puede abrir la veda 
de las indemnizaciones. No hay datos 
suficientes o claros signos de negligen
cia. Por eso considero que no se puede 
cargar la responsabilidad a técnicos y 
profesionales.' No hay datos objetivos de 
que no estuvieran cumpliendo su tra
bajo. Si el juicio hubiera seguido ade
lante, tendrían que aclararse muchas 
cosas. Y, entre ellas, ver el expediente 
médico del niño» . 

La familia de Roberto Rojas no quiso 
realizar declaraciones a la .prensa tras al
canzar un acuerdo con el Ayuntamiento. 
Así lo hizo constar su abogado. Posterior
mente, los familiares de Roberto han rei
terado a El Progreso su deseo de no vol
ver a ver reflejado este asunto en los pe
riódicos. Pero, desde estas páginas, he
mos querido narrar el final de este caso. 
En parte, porque nuestros lectores tienen 
derecho a conocer el desenlace de un su
ceso que tuvo lugar en nuestra ciudad y 
sobre el que se derramaron ríos de tinta. 
Y también porque él, Roberto Rojas, 
para quien las cifras le son totalmente 
ajenas, tiene derecho a desarrollarse 
como cualquier chico de su edad. 

MARIA CARRETERO 
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&POIUAJE 
Debate sobre el independentismo y el nacionalismo 

Madrid también opina 
El auge de los nacionalismos ha hecho temblar los cimientos de algunos 

estados europeos. La independencia de las repúblicas bálticas ha encendido 
de nuevo la mecha independentista en algunas regiones españolas. Esta 

situación ha abierto un debate en la sociedad sobre una posible reforma 
de la Constitución y de los Estatutos de Autonomía. En este reportaje 

. hemos pulsado la opinión de varios políticos de la Comunidad de Madrid: 
Joaquín Leguina, Alberto Ruiz Gallardón, Pedro Castro y José Luis Pérez 

Ráez nos dan su particular visión sobre este asunto. Lamentamos que 
el portavoz regional del grupo socialista, Teófllo Serrano, y su homóloga de 

IU, Isabel Vilallonga, no hayan atendido nuestras demandas. 

La década de los noventa ha traído los 
primeros cambios de fronteras en la vieja 
Europa tras la Segunda Guerra Mundial. 
La unificación alemana, la independen
cia de las repúblicas bálticas frente a la 
Unión Soviética y los conflictos arma
dos en Yugoslavia, provocados por la se
cesión de varias repúblicas, han sido 
los primeros episodios del resurgir de 
nuevas nacionalidades. Este reguero de 
pólvora independentista ha corrido de un 
extremo a otro de Europa, mientras que 
en nuestro país, tanto en Euskadi como 
en Cataluña, se han avivado las ansias 
nacionalistas, auspiciados por los parti
dos que detentan o han detentado el po
der autonómico. 

Sin embargo, José Luis Pérez Ráez, 
alcalde de Leganés, opina que los hechos 
acaecidos en Europa y la problemática 
nacionalista en España «son situaciones 
muy diferentes. El nacionalismo cata
lán y el vasco tienen su propia natura
leza, que no tiene nada que ver con los 
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nacionalismos bálticos» . 
El presidente de la Comunidad de Ma

drid, Joaquín Leguina, piensa que estos 
acontecimientos hay que «tomárselos con 
mucha calma» y manifiesta sobre las as
piraciones independentistas de varias co
munidades que «no creo que nada haya 
cambiado en España para salir ahora 
por estas peteneras» . 

Es curioso ver cómo, mientras en 
Europa se está construyendo un estado 
superior enmarcado dentro de las estruc
turas de la Comunidad Económica Euro
pea, surgen movimientos independentis
tas en algunos países. Pérez Ráez opina 
que «lo razonable es ir a estructuras 
políticas superiores, donde los estados 
van perdiendo competencias y las van 
declinando en un organismo superior. 
La cuestión es combinar la defensa 
del particularismo con la necesidad 
del agrupamiento». 

Centrándonos en nuestro país y concre
tamente en las comunidades autónomas 

con más ansias nacionalistas, País Vasco 
y Cataluña, hay que señalar que en los 
últimos meses varios ayuntamientos han 
aprobado mociones a favor de la indepen
dencia de estos territorios y que entre un 
30 y un 40 por ciento de la población de 
estas regiones está a favor de la misma, 
según una encuesta publicada en un se
manario de información general. 

La postura de Alberto Ruiz Gallardón, 
portavoz del PP en la Asamblea de Ma
drid, sobre esta problemática independen
tista es tajante, afirmando que «aplicar el 
principio de autodeterminación a una 
o varias partes de ese todo que es la 
nación española resulta constitucional
mente inviable, políticamente insolida
rio e históricamente anacrónico». Ade
más, manifiesta que «es un radicalismo 
absu.rdo llevar las tesis nacionalistas al 
extremo de negar una realidad tan his
tóricamente legítima como es España». 

Menos rotundo en sus afirmaciones 
es el alcalde de Leganés, quien señala 

Joaquín Leguina: 
«Madrid no tiene un 
espíritu regionalista y 
no tiene por qué 
tenerlo ( ... ) no tener un 
sentido regionalista no 
quiere decir que no 
comamos todos los días 
y que no necesitemos 
carreteras». 



que la autodeterminación «puede tener 
una materialización en lo que se re
coge en la Constitución Española y 
en la profundidad del federalismo en 
cuanto a la construcción de ese gran 
estado europeo» . 

CONSTITUCION 
El debate sobre los nacionalismos ha 

salpicado también en las últimas fechas 
a la Carta Magna. Se han levantado vo
ces a favor de la reforma de la Constitu
éión, sobre todo de su título VIII, que es 
donde se recogen los artículos referentes 
a la organización territorial del Estado. 

Para Gregorio Peces Barba, rector de 
la Universidad Carlos III y ponente en su 
día de la Constitución Española, el actual 
momento no es políticamente adecuado pa
ra la reforma y señala «no ser partida
rio de la reforma de la Constitución». 

Joaquín Leguina manifiesta al respec
to que «no es necesario reformar el 
ítulo VIII, aunque tenga algunos defec
tos de redacción, pero tiene una virtud, 
que es abierto. 

Alberto Ruiz Gallardón opina que la 
reforma de la Constitución sólo tiene que 
afectar al Senado, para hacer de él «una 
verdadera cámara de representación te
rritorial», y comenta sobre si España de
bería convertirse en un estado federal que 
«éste no es el espíritu de la Constitu
ción aprobada por los españoles, ni 
creo que tenga ningún sentido plan
tearse esta transformación». 

Más abierto a la reforma de la Consti
tución es el alcalde de Getafe. Pedro 
Castro manifiesta que «la Constitución 
se puede mejorar al igual que se pue
den mejorar las relaciones del Estado 
con otras comunidades, se pueden am
pliar esas referencias sin ningún pro
blema», matizando que. «esa modifica
ción tiene que ser asumida por el con
junto de la sociedad». 

Mientras, José Luis Pérez Ráez apuesta 
por la profundización en el desarrollo de 
la Constitución y en el equilibrio entre 
autonomías, afirmando sobre esto último 
que «Madrid se puede autogobernar en 
enseñanza lo mismo que los catalanes 
o los vascos. Yo no comprendo por qué 
un catalán puede administrar su salud 
y su educación, y un madrileño no». 

Las diferencias entre las distintas com
petencias que asumen las· comunidades 
autónomas se debe principalmente a la 
vía elegida para lograr la autonomía. Ma
drid, en su día, se vió obligada a optar 
por la vía del artículo 143 de la Consti
tución, denominada vía lenta, frente a las 
comunidades que lo hicieron por el artí
culo 151, que fueron las de más peso re
gional e históriéo. 

&roRTAJE 

Pedro Castro: «sería beneficioso la creación de 
un ente de redistribución entre comunidades 

que prime más a aqueUas que menos tienen en 
detrimento de las que más generan». 

ESTATUTO DE AUTONOMIA 
U na salida para equiparar Madrid con 

esas otras comunidades puede ser la re
forma del Estatuto de Autonomía. Al res
pecto, Alberto Ruiz Gallardón señala
que «el Partido Popular ha pedido rei
teradamente la reforma del Estatuto de 
Autonomía. de Madrid, como única vía 
posible para dotar a Madrid de una 
autonomía plena y dotar a nuestra re
gión de las competencias que necesita 
para cumplir su función». 

Más recatado en sus afirmaciones se 
encuentra Joaquín Leguina, quien dice 
sobre la reforma del Estatuto que «no soy 

dogmático en esto. La posición de mi 
partido es que basta con leyes de dele
gación. Ahora que no tenemos compe
tencias, lo mejor es plantearnos si la 
debíamos tener, que creo que sí». 

Por su parte, el alcalde de Leganés co
menta que «desde Madrid lo que exigi
mos es que el Estado nos transfiera las 
competencias que ya tiene transferidas 
a otras comunidades», argumentando 
que «se tienen que ampliar las compe
tencias porque tenemos el mismo dere
cho al autogobierno que los demas ciu
dadanos de España». 

Pedro Castro señala, sin embargo, que 
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primero se tienen que agotar las compe
tencias que se tienen y, «a partir de ahí, 
si estamos en posibilidades, pedir más». 

Todos los políticos consultados por esta 
revista se muestran unánimes en apuntar 
que las competencias que en un futuro 
deberían ser gestionadas por la Comunidad 
de Madrid son las referentes a las áreas de 
Sanidad y Educación, llegando a manifes
tar Joaquín Leguina que básicamente son 

REPORTAJE 

Alberto Ruiz 
Gallardón: 
"es un 
radicalismo 
absurdo 
llevar las 
tesis 
nacionalistas 
al extremo de 
negar una 
realidad tan 
históricamente 
legítima 
como es 
España». 

estas dos pero que hay una lista de 33 
competencias que podrían ser administra
das por el Gobierno Autónomo. Para Pe
dro Castro, la Comunidad Autónoma de
bería hacerse con las competencias «que 
estén más cercanas al ciudadano». 

FINANCIACION 
Una de las causas que enciende la rei

vindicación nacionalista es el apartado 

económico. «Quien no llora, no mama» 
dice el refrán. Y, y el presidente auto
nómico que no pelea hasta el último cén
timo, siempre se ve menos favorecido 
en el reparto de la tarta. Próximamen
te se debe reformar la actual financia
ción autonómica, teniendo en estos mo
mentos las comunidades un déficit acu
mulado que pronto podría llegar a los dos 
billones de pesetas. 

Sobre este punto, Joaquín Leguina se
ñala que «Madrid tiene que hacer una 
negociación separada para ver si nos 
igualamos de alguna manera al sistema 
general de financiación, del cual esta
mos fuera». El presidente de la Comu
nidad afirma que en estos momentos «no 
estamos, ni siquiera, en el purgatorio», 
refiriéndose de forma irónica sobre el ac
tual modelo de financiación que tiene la 
región madrileña. 

El alcalde de Getafe, Pedro Castro, 
confiesa sobre las reivindicaciones eco
nómicas que «la presión que está ejer
ciendo Jordi Pujol en las transferencias 
económicas está poniendo tensión en 
sus relaciones con el Estado. Esta ten
sión está generando una dinámica en 
las transferencias». 

Asimismo, el alcalde getafense piensa 
que, para acabar con las desigualdades 
económicas entre las distintas regiones 
españolas, «se debe producir una acción 
solidaria de las comunidades que más 
generan hacia las que más lo necesi
tan», apuntando que sería beneficioso la 
creación de un ente de redistribución en
tre comunidades «que prime más a 
aquellas que menos tienen en detri
mento de_ las que más generan». 

Por su parte, el alcalde de Leganés ar
gumenta cómo se han producido históri
camente las desigualdades económicas 
entre regiones, afirmando que «la bur
guesía catalana y la vasca son las que 
mantienen los nacionalismos partiendo 
de una situación que ha financiado el 

il=tOVE)CO S.L. 
PROMOCIONES Y ESTUDIOS COOPERATIVOS 

• Promoción de cooperativas de viviendas. 
• Cooperativas de aparcamientos. 
• Actuaciones urbanísticas. Suelo y vivienda. 
• Realización de proyectos en la Comunidad de Madrid. 
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&PORTA.JE 
resto del Estado Español con los capi
tales que se generan en Andalucía, en 
Extremadura y en Castilla». 

Respecto a si en Madrid existe una 
conciencia nacionalista o un espíritu re
gional entre sus ciudadanos, las respues
tas de los políticos consultados son para 
todos los gustos. 

Así, el alcalde de Leganés piensa que 
«la Comunidad de Madrid es tan re
gión como la primera» y desempolva el 
dicho popular que reza lo siguiente: «Ma
drid es de todos porque no es de na
die». Para José Luis Pérez Ráez, «los 
partidos políticos nacionales ocupan las 
posibles opciones regionalistas y cum
plen con las expectativas en Madrid». 

Por su parte, el alcalde de Getafe ma
nifiesta que «los ciudadanos todavía no 
sienten con toda la fuerza la Comuni
dad de Madrid» asegurando con firmeza 
que «hay que profundizar mucho en 
nuestra raíces, cultura y señas de iden
tidad, que nos vayan configurando 
como pueblo». 

El Partido Popular afirma que «la ver
dadera opción regionalista es la nues
tra, la del PP». 

Joaquín Leguina piensa que «Madrid 
no tiene un espíritu regionalista y no 
tiene por qué tenerlo», señalando astu
tamente que «no tener un sentido regio
nalista no quiere decir que no coma
mos todos los días y que no necesite
mos carreteras». 

Opciones políticas como el PRIM de 
Piñeiro o el PAM son simples aventuras 
electorales. Tras el desclabro del 26-M 
han desaparecido físicamente del mapa 
político madrileño. Imposible encontrar a 
sus responsables, sus teléfonos o, simple
mente, sus sedes. José Luis Pérez Ráez: «la Comunidad de 

Ma_drid es tan región como la primera». 
TXEMA LAZARO 

«Ridícula segregaciOn» 
Aprovechando el resurgir de los nacionalismos, hemos que

rido consultar la opinión de los alcaldes de Getafe y Lega
nés sobre una hipotética segregación de los barrios de Pera
les del Río y de La Fortuna de sus respectivos términos mu
nicipales. En ambos casos, pese a la sonrisa que esbozaron 
ante nuestra pregunta, los dos alcaldes se han mostrado con
trarios a la segregación. 

Pérez Ráez afirma sobre la segregación del barrio de La 
Fortuna de Leganés que «en estos momentos no es proce
dente la segregación o la constitución de municipios, 
cuando Leganés, como ciudad, tiene el reto de integrarse 

en la gran ciudad metropolitana que es Madrid. No es 
momento de segregaciones, sino de uniones. Son tiempos 
de concentrar esfuerzos y de unirse, no de plantear segre
gaciones que no son beneficiosas». La Fortuna cuenta con 
15.000 habitantes y posee una tenencia de alcaldía. 

Pedro Castro sobre la segregación de Perales del Río de 
Getafe piensa que «en la Europa del siglo XX hablar de se
gregación de pueblos me parece ridículo. Hay barrios pe
riféricos que tienen dificultad para sentirse del casco ur
bano. Lo que hay que hacer es crear niveles de comuni
cación que permitan los acercamientos». 
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LEGANES 

Tres años de Escuela Taller 

El antiguo cebadero ha sido el proyecto más importante en el que ha trabajado 
la primera promoción de la Escuela taller 

Con la celebración el pasado 27 de sep
tiembre de la exposición fin de curso de la 
Escuela Taller de Leganés se ponía fin a sus 
tres años de vida, cerrándose así una etapa 
que podría dar lugar, a otra con similares 
objetivos. 

132 ha sido el número de jóvenes que han 
pasado por la Escuela Taller de rehabilita
ción en Leganés (77 chicos y 55 chicas). 
Albañilería, fontanería, carpintería y elec
tricidad son los distintos oficios que estos 
jóvenes han podido aprender. De todos 
ellos, unos 40 no han finalizado su estan
cia por haber encontrado trabajo antes de 
que concluyera este ciclo. 

El objetivo principal de la Escuela Taller 
há sido el de rehabilitar el antiguo Ceba
dero o «Casa de las Brujas». Este pro
yecto, cuyo coste total rondará los 120 mi
llones de pesetas, pretende crear un nuevo 
centro cultural que cubra las necesidades de 
una zona que en la actualidad se encuentra 

bastante desasistida al respecto. Tanto el Ba
rrio de los Derechos Humanos como la Ve
reda de los Estudiantes se verán favoreci
dos por esta iniciativa. 

En la actualidad tanto la ejecución e las 
obras como el dinero gastado en ellas se 
aproxima al 60% de lo presupuestado. Se 
prevé que en el plazo máximo. de dos años 
esté concluido este proyecto, qu~ cuenta con 
una subvención total por parte del INEM 
de 400 millones para los tres años de exis
tencia de la Escuela Taller. 

El futuro centro cívico, con una superficie 
reconstruida de 1.800 m2, alojará en su inte
rior el llamado Museo Didáctico, incluido en 
el plan trianual de inversiones. La construc
ción de este museo se va a separar del tra
bajo de la Escuela Taller para que sus obras 
sean llevadas a cabo por una empresa. 

Según José Luis Pérez Ráez, alcalde de 
Leganés, el cor.tenido del museo será fun
damentalmente etnográfico y contará con 

una exposición permanente que refleje los 
usos y costumbres de los labradores que en 
su día habitaron Leganés. En opinión del al
calde, esto ha sido posible gracias a grupos 
de chavales de los colegios y a la consejería 
de Educación que han hecho una recolección 
de aperos e instrumentos propios de las an
tiguas casas de labranza. El futuro Museo 
Didáctico, según las previsiones municipa
les, estará acabado en el plazo de 6 meses. 

El conjunto del centro cívico (que tardará 
por lo menos dos años en estar acabado) va 
a prestar una especial atención a los distintos 
grupos folklóricos de Leganés (de las casas 
de Extremadura, Andalucía, Castilla-La 
Mancha, entre otras) que en la actualidad no 
disponen de unas instalaciones adecuadas. 

Otra parte del edificio servirá de apoyo 
al Museo de Escultura al aire libre, con va
rias salas de exposiciones que complemen
tarán a dicho museo. 

La incorporación de este centro cívico en 
el antiguo Cebadero reafirma la labor mu
nicipal encaminada a dotar de este tipo de 
servicios a todos los barrios de nuestra lo
calidad. Mientras el centro de El Carras
cal «lleva un buen ritmo y podría abrirse 
en la primavera del 92», según Pérez 
Ráez, en el de La Fortuna ya han comen
zado las obras. Sólo resta la zona de San 
Nicasio para la que se tiene previsto o bien 
utilizar uno de los primeros colegios que 
queden libres o realizar un centro de nueva 
construcción detrás de las instalaciones del 
antiguo Simago. Si se eligiera esta segunda 
opción, habría de quedar libre una pequeña 
zona que permita la celebración de las fies
tas de San Nicasio. 

Esperemos que este despliegue construc
tivo de centros promotores de cultura 
aumente la precaria oferta educativa que se 
ofrece a los habitantes de Leganés a través 
de distintos cursos y la más precaria aún 
forma de adjudicación de sus plazas. 

URGE TRASPASO 
SALON DE GINMASIA PASIVA ccSLENDER YOU». MUY CENTRICO. 

POR NO PODER ATENDERLO. FUNCIONANDO A PLENO RENDIMIENTO. 
CON SEIS MESAS DE GIMNASIA, EQUIPO INFORMATICO, 
DOS VESTUARIOS CON DUCHA, BASCULA Y RAYOS UVA. 

INTERESADOS LLAMAR AL 695 45 45 ó 682 05 59 
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18 / El Progreso de Getaf e Nº 42 



LEGANES 
Los trabajadores anuncian paros a partir del 7 de octubre 

Jugados de ruina 
La escayola y el pladour no consiguen ocultar las graves deficiencias que 
registra el sótano en el que desde hace tres años están funcionando «de 

forma provisional» los juzgados de Primera Instancia e Instrucción números 
3, 4 y 7 de Leganés. En septiembre, con las tormentas, se colmó el vaso de 

la paciencia de los funcionarios, quienes han anunciado a Justicia 1~ 
convocatoria de paros intermitentes a partir del 7 de octubre. · · 

Las acciones de protesta se prolongarán 
hasta que el Ministerio garantice su salida 
de estas instalaciones que califican de «ter
cermundistas». Por su parte, el Minis
terio de Justicia asegura que será califi
cada como «prioritaria» la construcción 
del definitivo «palacio de justicia» de Le
ganés. Un proyecto queestán supervisando 
en estos momentos en el Ministerio y que 
será ejecutado en unos terrenos cedidos 
hace meses por el Ayuntamiento. 

Las citaciones de los juzgados remiten 
a los vecinos a un sótano de la Avenida 
de Ejército, el mismo en el que hace unos 
años se guardaban los vehículos del ser
vicio de bomberos. Unas instalaciones 
adecuadas sobre la marcha a su provisio
nal coyuntura de sala de Justicia y que 
hasta el propio Ministerio reconoce que 
no reúne «buenas condiciones» de tra
bajo. Un total de 33 funcionarios, los que 
corresponden al personal de los Juzgados 
3, 4 y 7 de nuestra localidad, sufren 
desde hace 3 años lo que ellos no dudan 
en calificar de «pésima situación». 

La sede de la Avenida del Ejército es 
un sótano ubicado un metro por debajo 
de la calle, sin salida de emergencias, sin 
ninguna ventana, sin ventilación ni luz 
natural. El aire acondicionado se recicla 
sin renovarse, la techumbre de escayola 
«se cae a planchas» a consecuencia de 
la humedad que originan las filtraciones 
de aguas de deshecho provenientes de los 
patios interiores del edificio. 

El clímax de este cúmulo de males ad
quiere sus más dramáticas expresiones 
cuando, por mor de la climatología, des
carga alguna fuerte tormenta por el cen
tro de la ciudad. Y eso es lo que se ha 
producido ya en varias ocasiones en es
tos juzgados, la última el pasado mes de 
septiembre. La tromba de agua provocó 
una carga de la red de alcantarillado que 
hizo saltar tres arquetas situadas en el in
terior del sótano. Fue un domingo, pero 
los trabajadores al llegar el lunes encon
traron el sucio «rastro de mierda» dise
minado por el suelo de la mayoría de las 
salas. Un negro rastro de aguas fecales, 
lodo, y material higiénico de deshecho. 

L: 
GE NCI A 
NATUR/>-.L, ,cos DE 

Los funcionarios de los juzgados 3, 4 7 mantienen las acciones de protesta porque consideran 
que, de seguir trabajando en el sótano, pueden poner en peligro su salud 

Fue la gota que colmó «la . paciencia tegrarán todos los juzgados de la ciudad 
con la que hemos soportado todo esto tras la entrada en vigor de la Ley de 
a la espera de que el Ministerio se hi- Nueva Planta. El proyecto, que se ejecu
ciera con un local más apropiado». Tras tará en unos terrenos cedidos por el 
una concentración de protesta, los funcio- Ayuntamiento hace meses, fue recibido 
narios remitieron la convocatoria de pa- hace una semana en el Ministerio. Sin 
ros parciales indefinidos «debido a las embargo, ninguna de las fuentes consul
precarias condiciones de trabajo en que tadas ha podido precisar la fecha en que 
se ven obligados a realizar sus tareas podrían comenzar las obras. 
laborales ( ... ) y toda vez que hemos Así las cosas, los 33 funcionarios de 
efectuado las oportunas denuncias sin los juzgados 3, 4 y 7 mantienen las ac
resultado positivo alguno a pesar de la ciones de protesta porque consideran que, 
reiteración de las mismas». Los funcio- de seguir trabajando en el sótano de la 
narios exigen un cambio inmediato de Avenida del Ejército, pueden poner en pe
sede e incluso han empezado a negociar ligro su salud. «No sabemos si las aguas 
unos locales que podrían estar incluidos fecales pueden haber ocasionado algún 
en el precio que estaría dispuesto a pa- tipo de contaminación e ignoramos 
gar por su alquiler el Ministerio. también si, tras la inundación, se ha 

Sin embargo, fuentes de la Dirección efectuado una desinfección en condicio
de Administración de Justicia han seña- nes». Un riesgo que se une al que de
lado a esta revista que el departamento no nunciaba el informe del forense en el que 
se plantea en estos momentos el cambio se hablaba de riesgo sanitario por la nula , 
de los juzgados a otro edificio provisio- ventilación, las humedades y las filtracio
nal. La razón es que se ha declarado de nes. Unos daños que podrían afectar prin
«prioridad absoluta» la construcción del cipalmente a la vista, las mucosas y los 
Palacio de Justicia, edificio donde se in- bronquios de los trabajadores. 
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7ú compra cómoda
-

G
etafe-3 es tu Centro Comercial, donde puedes encontrar todo lo que necesites, en el am

biente más agradable: un extenso Hipermercado Alcampo, tiendas de todo tipo, Cafeterías, 

Restaurantes ... 

Getafe-3 es la gran oferta comercial de la zona Sur. Con una magnífica accesibilidad; y 3.000 plazas 

de aparcamiento. 

Ven a Getafe-3, tu Centro Comercial. 



LEGANES 

Leganés unido a Móstoles gracias a la inauguración de la nueva C-5 

((La línea más larg~) 
El último día del pasado mes de sep

tiembre dos viajeros ilustres. el minis
tro José Borrell y el presidente Joa
quín Leguina. acompañaban a la pre
sidenta de Rente. Mercedes Sa las. en 
el primer rernrrido por la nueva línea 
C-5 que permite a los viajeros de Le
ganés acceder directamente a la línea de 
Móstoles. Un viaje. sin embargo. rea
lizado por el camino más largo y en el 
que se invierte, al menos, una hora. 

De esta forma han quedado unidas 
gracias a un túnel que enlaza directa
mente Atocha con Embajadores las dos 
líneas con más afluencia de viajeros de 
la red de cercanías. El túnel. de 1.200 
metros. ha visto retrasada su conclusión 
cinco años. En él se han invertido 1.800 
millones de pesetas a lo largo de estos 
últimos 13 años. Con él se permitirá el 
acceso a la capital y el intercambio de 
viajeros a alrededor de 100.000 habitan
tes de esta zona de la región . Sólo en 

el primer día de funcionamiento de la 
nueva línea el número de viajeros ha
bituales creció en casi un 10 '¼. 

La actual pre:-. identa de Renfe. Mer
cedes Salas . ha asegurado que el 
nuevo tramo de enlace atraerá a muchos 
más usuarios de la rnna sur. Hasta 
ahora el tramo Atocha-Fuenlabrada era 
utilizado diariamente por 93.000 perso
nas en tanto que su h, imólogo Móstoles
Emba jadores ,en ía n11110 medio de 
transporte a 113.000 tNiann,. que a dia
rio se trasladan L'Tl c., ta, líneas. 

Según las ¡m:\ i,Hmc, de Renfe «con 
optimismo se puede esperar a corto 
plazo que este número se incremente 
en 40.000 viajeros más con la entrada 
en funcionamiento del nuevo enlace.» 

La línea hace una «V» por la zona 
sur. El trayecto hasta Atocha desde 
Móstoles se realiza en 29 minutos y se 
necesitan 54 para llegar hasta la vecina 
localidad de Fuenlabrada o viceversa. 

Según el estudio realizado por la 
compañía ferroviaria: el 40 % de los 
viajeros se desplazan al centro de la ca
pital madrileña. El 30 % a la zona oeste 
y un 18 % a la norte. El 8% restante son 
los usuarios que utilizan esta vía para 
trasladarse entre las localidades del sur 
madrileño. 

Sobre el túnel recientemente inaugu
rado. el máximo responsable del ejecu
tivo autonómico, Joaquín Leguina ha 
manifestado que se trata de una inver
sión «imprescindible para la vida co
tidiana de los madrileños que han fi
jado su residencia en la periferia de 
la región». 

El próximo 20 de octubre está pre
visto que se inaugure un tramo similar 
que unirá por vía férrea las localidades 
de Cantoblanco y Tres Cantos en la 
zona norte de Madrid. 

EL PROGRESO 

Dmntralización ~e ~ inf onnación hograma ~e ~ucación ~ara ~ consumo 
El Ayuntamiento ha descentralizado la información juvenil con 

la puesta en marcha de tres nuevos puntos de este servicio en 
barrios de la ciudad que viene a unirse al que ya funcionaba 
en la zona centro. Estos puntos, donde se ofrece información 
sobre desarrollo de programas de animación, asociacionismo, 
prevención de la inadapatación, ocio y tiempo libre, estarán en 
funcionamiento a mediados de este mismo mes. Los puntos es
tarán ubicados en: 
- Centro de Información Juvenil, C/ Hemán Cortés s/n. Zona 

Centro. 
- Centro de Iniciativas Juveniles «El Gatito», Plaza de la For

tuna. La Fortuna. 
- C.C. Julio Caro Baroja, Sala de Jóvenes. Avda. del Medite

rráneo sin. San Nicasio. 
- C.C. Julián Besteiro. Sala de Jóvenes. Avda. Menéndez Pi

da! s/n. Zarzaquemada. 

La concejalía de Consumo ha puesto en marcha, por segundo 
año consecutivo, el programa de talleres para entidades educa
tivas del municipio. Para el primer trimestre se ha elaborado 
un «taller del vestido» en el que se impartirán las reglas bási
cas que, en materia de consumo, deben conocer los alumnos 
sobre el mundo textil. Interpretar símbolos de etiquetas, reco
nocer fibras y valorar el coste de la prenda teniendo en cuenta 
criterios como la moda o la publicidad, son algunos de los ob
jetivos de este taller que, en el segundo trimestre, se comple
tará con el «taQer de vivienda» en el que se abordarán cues
tiones medioambientales, gestión y compra de casas así como 
aspectos legales relacionados con la adquisición de vivienda. 

El programa concluirá con un taller de alimentos en el que 
la nutrición y los análisis alimentarios serán materias de estu
dio. Los talleres están adaptados a los distintos niveles educa
tivos, escolar, Medias y Educación de Adultos. 

Campaña informativa sobre objeción de conciencia 
Coincidiendo con el próximo alista

miento de reclutas para el Servicio Mili
tar por estas fechas el Ayuntamiento ha 
iniciado un año más su campaña de infor
mación sobre el derecho de los jóvenes a 

acogerse a la objeción de conciencia. 
La delegación de Juventud, a través des 

servicio de información juvenil, ha distri
buido el cuadernillo que editó con las re
glas necesarias para documentarse sobre 

estos temas y el alcalde ha publicado un 
bando y ha remitido cartas a los nuevos 
mozos en los que les informa del dere
cho que les acoge para, si lo desean, aco
gerse a la Prestación Social Sustitutoria. 
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Pedro Cid Abarca gana el «pulso» al arzobispado 

((Un perftl humano)) 
Quienes lo conocen lo definen como un hombre entregado a su labor en la 

Iglesia de Fátima. Es el párroco de la Alhóndiga. Su nombre: Pedro Cid. Y, 
en estos días, se ha visto «amenazado» con un posible cambio de destino. El 

encierro de seguidores y vecinos en su iglesia, así como las continuas 
muestras de apoyo han logrado disipar cualquier temor. De hecho, en los 

últimos días, el arzobispado le confirmó en su puesto, por el momento. Sin 
duda, su labor en pro de los sectores marginados lo ha convertido en un 

interlocutor «molesto» pero necesario. El propio Pedro Cid, a través de este 
artículo, deja constancia de su línea de pensamiento. 

Pretender escribir sobre el mundo cultu- tre padres e hijos que terminaba en pelea dad cómo se provocan las apetencias de di
ral de Getafe me plantea un doble pro- y huida del hijo hacia otra vida sin el pa- nero desde concursos televisivos, loterías, 
blema: por una parte, yo no soy experto en dre, garante de ese orden. juegos, máquinas tragaperras ... Es todo un 
el tema y no sabría más que decir vulgari- Junto a éstos había otros grupos, quizá símbolo de lo que se cuece por debajo. Y, 
dades sobre la procedencia de la población, menos organizados pero con un componente junto a la economía que manda, su com-
su nivel cultural y el divorcio generacional. utópico grande, que se alineaban también plemento : las razones sociológicas, que 
Por otra parte, Getafe no es una isla, forma en la búsqueda de los nuevo. Eran muy di- también mandan, las encuestas que van a 
parte de un todo y hay fenómenos cultura- ferentes: desde cristianos hasta los que con decir cómo hay que organizar el futuro 
les globales que inciden por igual en todas la «ritualización de los porros» sustituían de nuestra convivencia; nuevo oráculo de 
nuestras poblaciones con características los ritos más aromáticos del incienso en las la sociedad del año 2000, como ya le em-
similares, por más que nos esforcemos ~-------- ---------- ~ piezan a llamar. 

por buscar un estatuto especial para Ge- Pragmatismo y consumo configuran la 
tafe como capital de la cultura. nueva época, capaces de arrasar con los 

Intentaré expresar una reflexión per- restos de la utopía como aspiración ética 
sonal sobre lo que he vivido a lo largo de cambio. Y en este marco se encuen-
de casi catorce años en Getafe, que tran los grupos marginales, cada día más 
puede tener el valor de la experiencia y y más marginados porque cada día se 
la cercanía a los conflictos que nos afee- les ignora más a base de convencer a la 
tan, como parte del entorno cultural en población de que son marginados por-
el que nos movemos. Haré referencia a que quieren o, en último término, por-
dos momentos. Uno responde a mi lle- que son el precio necesario del desarro-
gada a Getafe, justamente cuando se está llo elegido. Eso sí, siempre son detes-
saliendo del sistema político anterior y tables porque molestan. De esta forma 
se viven diferentes procesos culturales, se va eliminando todo principio de so-
a veces en confrontación. Uno de estos lidaridad y de aspiración y lucha para 
procesos, por decirlo de alguna manera, algo mejor. Es un nuevo proceso cultu-
respondía aún a restos de la cultura clá- ral que va a condicionar y orientar nues-
sica tradicional. Pretendía el orden y de tra vida social futura y que lleva en el 
ella participaban los mayores que se ha- fondo algo tan viejo como son los me-
bían adaptado a una especie de tranqui- canismos de poder y dominio capaces 
lidad - o sumisión- prolongada, sin de imponer nuevas esclavitudes y abrir 
correr el riesgo que lleva consigo la bús- nuevas fuentes de sufrimiento. Y gran-
queda de lo nuevo en libertad. des sectores de ciudadanos ya lo están 

Enfrentado a ella, se vivía en otros sufriendo. 
grupos otro proceso cultural de inspira- Una última pregunta sóbre las formas 
ción marxista, con frecuencia no asimi- de expresión cultural. Cada época ha en-
lada y dogmática, que venía a sustituir contracto en el arte la expresión de su 
los dogmas cristianos por otros de intran- vida y de sus conflictos. ¿Seremos ca-
sigencia parecida. Alentaba la ruptura paces de encontrar hoy la forma artís-
con lo anterior. Iniciar el día al son de gri- iglesias. Todo un símbolo de una época tica adecuada que nos sitúe, como ante un 
tos de libertad de los trabajadores manifes- nueva, aunque luego suceda que no es tan espejo, frente a las formas actuales de opre
tándose en la calle, demandando derechos buena y que el cambio no es tanto. sión y despierte nuestra conciencia a la in
y enfrentándose en batallas callejeras con El otro momento de referencia es el ac- dignación necesaria, como preludio de un 
los defensores de lo establecido, significaba tual. También se define por nuevos dogmas canto de búsqueda solidaria de la libertad 
la ruptura con el «orden» anterior y se que no son ni los cristianos ni los marxis- soñada para todos? 
abrían puertas a otra forma de convivencia. tas. Ahora mandan las razones económicas 
Esta ruptura, en el campo más personal, se y, en torno a las mismas, se construye la 
manifestó para mí en el enfrentamiento en- vida. Ya se ha denunciado hasta la sacie-
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V CERTAMEN DE POESIA 
La Casa de Andalucía de Getafe ha or

ganizado este encuentro de poesía para 
las modalidades de adultos, e infantil. 
Los temas serán de elección libre, cada 
concursante podrá presentar un solo 
poema, estos podrán ser entregados hasta 
el día 8 de noviembre en el local de esta 
asociación en la Avda. de las Ciudades. 
La entrega de premios tendrá lugar el día 
23 de noviembre celebrándose un acto 
poético, en el cual los autores premiados 
leerán los poemas galardonados. Los pre
mios serán 3 trofeos en cada modalidad, 
para adultos el primer trofeo estará do
tado de 30.000 pesetas, el segundo y el 
tercero, respectivamente de 20.000 y 
10.000 pesetas. 

Esta entidad organizará también el «IV 
Concurso de Cante Flamenco». La fe
cha límite de inscripción concluye el pró
ximo 24 de octubre. Los premios otor
gados serán de 200.000, 100.000 y 50.000 
pesetas respectivamente. Pueden partici
par todos los «cantaores» no consagrados 
profesionalmente, que no estén promocio
nados por casas discográficas. 

MAIKEL 

Juan Ramón García, más conocido 
como «Maikel» y miembro de la agrupa
ción fotográfica de Getafe, expondrá pró
ximamente parte de sus fotografías en la 
sala Pablo Serrano del Sector III. Será, 
concretamente, desde el día 8 hasta el 16 
de octubre. «Maikel» ha expuesto su obra 
en anteriores ocasiones, dentro y fuera de 
Getafe. Destaca también su trabajo como 
monitor de fotografía, habiendo realizado 
varios cursos monográficos. 

CuLTURA 

VIII Festival de otoño 
La Iglesia de Nuestra Señora de El Salvador y su retablo barroco fue el escenario 

en el que el pasado 27 de septiembre se inauguró la VIII edición del Festival de Otoño. 
UN encuentro con la música, la danza, y el teatro organizado anualmente por la Co
munidad de Madrid. Unos 320 millones de pesetas (aproximadamente) es la cifra 
que se invertirá este año, en los cerca de 70 espectáculos distribuidos en centros de 
la capital y en más de una veintena de municipios de la región. 

Dentro del programa de 
danza de esta edición destaca el 
espectáculo «Tanzabent 11», 
montaje que ha sido coprodu
cido por el propio certamen y 
la compañía alemana Tanzchea
ter Wuppertal. La coreografía 
es de Pina Baus y en él los 
bailarines se inspiran para sus 
movimientos en músicas calien
tes de origen español,italiano, 
argentino, entre otras. 

La coreógrafa, Blanca Calvo 
titula así su obra «Detrás del 
viento», una historia sobre la 
especie humana y la maraña 
contínua de sus vidas. Este 
montaje es también fruto de 
una coproducción entre la di
rección del festival, el Centro 
Nacional de Nuevas Tendencias 
Escénicas y el Centro para la 
Difusión de la Música Contem
poránea. Estos espectáculos se 
ofrecerán a finales del mes de 
octubre, los escenarios de los 
mismos serán El Teatro Lírico 
Nacional, La Zarzuela, la Sala 
Pradillo y el Albéniz. Los pre
cios oscilan entre las 3.000 · y 
las 1.200 pesetas. 

La muestra teatral del festival 

El Portavoz y consejero de Cultura, Jaime Lissavestzky 
y el alcalde, José Luis Pérez ráez, presidieron la 

sesión inaugural del festival 

de este año ofrece demasiadas obras de compañías extranjeras, realizando la mayo
ría de los montajes en idiomas distintos del castellano. Este hecho repercutirá en la 
venta de localidades dada la dificultad para que estas obras sean entendidas por el 
llamado gran público. Los grupos, un total de 18, provenientes de España, Polonia, 
Checoslovaquia, Alemania, Bélgica, Irán o Túnez realizaran sus montajes, señalando 
especialmente las primerísimas compañías como el Cricot 2 polaco, el Teatro Negro 
de Praga o la compañía de Nuria Espert. 

«El banquero Anarquista», dirigida por Javier Maqua, es el espectáculo más 
destacable que se ofrecerá en Getafe, en el Centro Municipal de Cultura los día 25 
y 26 de octubre. En ella se intenta demostrar la paradoja que da título a la obra. 
«El protagonista es, a la vez y sucesivamente, banquero, conferenciante, militante 
anarquista, portugués, soltero fumador empedernido,enamorado ... Pero inevita
blemente se siente incómodo en todos esos disfraces». 

La compañía de Joan Bai,cas dirige la obra «Arbol Tembloroso», que el día 18 
de octubre también tendrá como escenario el Centro Municipal de Cultura de Ge
tafe. «Una mezcla de experiencias, leyendas y mitologías que ofrecen las conver
saciones en el desierto, como aquella del maestro de escuela alemán que lo aban
donó todo para irse al desierto a buscar oro». 

La compañía de Nuria Espert presentará la versión que Koichi Kimura ha rea
lizado de la obra «Maquillaje», del dramaturgo japonés Hisashi Inoue. Esta pieza 
estaría situada entre el teatro tradicional del Japón y las nuevas tendencias que 
surgieron en los anos 60. 
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Hiper Getaf e 
C/. Madrid, 117 695 68 64 

Hiper Getaf e 11 
C/. Arboleda, 25 

· C/. San José, 32 
683 30 00 
683 30 00 

Croissantería • Boutique • Variantes 
Cafetería • Restaurante 

APARCAMIENTO GRATUITO EN EL }!r ~OTANO 
Nuestro obj"etivo: 

Una compra agradable 
con los precios de Hiper Getafe 

LOS HIPER DEL BARRIO 

•• 
H 

USERA C/ Dolores Barranco, 63 4 75 76 72 [E GRATIS 
PARLA C/ Pablo casal s/n (Merca 2) 605 30 12 [E GRATIS 
LEGANES Av. Gibraltar s/n (Mercacentro) 680 25 00 [E GRATIS 
GILARRANZ C/ Antonio Salvador, 56 (Usera) 475 60 70 

iV.EN A COMPROBARLO! 



MooA 
Cuarta Semana de la Moda en Parquesur 

((Con f ~das y a lo loco)) 
La Cuarta Semana de la Moda en Parquesur nos trajo las novedades más 
significativas para estos meses. Durante cuatro días la pasarela, que tuvo 

como escenario la Universal Sur, congregó a cientos de visitantes deseosos de 
conocer las últimas tendencias que presenta la moda esta temporada·-de 

otoño-invierno. Los colores y estilos más variados para hombres, mujeres y 
niños se dieron cita en este evento de la moda en Parquesur. 

Se trata de dar a conocer al público 
asistente, «el amplio abanico de posibi
lidades para vestir tanto hombres, 
como mujeres, jóvenes y niños .. . » ase
guran sus organizadores. Una detenida 
mirada por las tiendas nos permite dar
nos cuenta de las tendencias que seguirá 
la moda los próximos meses. Una moda, 
en la que lo clásico no está reñido con 
el último «grito», como lo demuestran los 
trajes de chaqueta de siempre junto a 
atrevidos y divertidos conjuntos de falda 
muy corta y chaqueta ajustada en tonos 
suaves y pastel. 

Según han confirmado a esta revista 

dos jóvenes diseñadoras madrileñas, los 
escaparates de la moda «pret a porter» 
se han volcado en «faldas cortas. Se 
lleva muchísimo el tejido escocés en fal
das, pantalones y chaquetas tanto para 
hombres como para mujeres. También 
están de moda los pantalones «fous
seau», sobre todo en lana, con o sin 
goma en los bajos. Los vestidos 
«strech», muy ajustados, están siendo 
muy demandados y, cómo no, el clásico 
traje de chaqueta (pantalón o falda) 
será otra de las prendas que se utili
cen este otoño-invierno ... ». 

Los colores predominantes son el rojo, 
el negro, la combinación de ambos 
éolores, el blanco también combi
nado con el negro, el gris antracita 
y, en menor medida, el caqui. En 
«pret a porter» la lana, las pren
das de punto y el algodón, son los 
tejidos preferidos para los próxi
mos meses. 

Por lo que se refiere a las últi
mas tendencias del calzado feme
nino, «se vuelven a llevar los ta
cones muy altos y las botas por 
encima de las rodillas». 

Los más pequeños también han podido escoger 
sus prendas favoritas en este certámen de la Moda 

Un total de treinta modelos pro
fesionales, bajo la batuta del po
pular Bob Niko, han participado 
en los diversos desfiles organiza
dos en esta cuarta edición de la 
Semana de la Moda en Parquesur. 
Más de quince firmas, estableci
das en las calles de la moda y 
del comercio, han colaborado para 
que este espectáculo de moda 
quede en el recuerdo de todos. 
Además, numerosos visitantes se 
han visto «gratamente» sorpren
didos con los regalos y sorpresas 
que se han sorteado, y los más 
afortunados consiguieron un fabu
loso viaje con motivo de esta cuar
ta cita de la moda en Parquesur. 

«Este otoño-invierno se vuelven a 
llevar los tacones muy altos y las 
botas por encima de la rodillla» 
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SuCEsos 
Detenidos cinco narcotraficantes y el jefe de la policía local 

De Fuenlabrada a Alicante ... 
La policía de Getafe detuvo el pasado 20 de septiembre a ci.nco presuntos 

narcotraficantes que operaban desde hace algún tiempo entre las localidades 
de Fuenlabrada y Alicante, y abastecían a los «camellos» del sur madrileño. 

En esta operación también resultó detenido el jefe de la Policía Local de 
Fuenlabrada como presunto colaborador de esta red. A José Manuel 

Rodríguez se le imputan dos delitos: de prevaricación y de obstrucción a la 
justicia. La brigada judicial, en colaboración con .la policía alicantina, 

apresó a los «Juanes», al parecer principales organizadores de esta «red» de 
tráfico de drogas, en la capital de la Costa Blanca. 

Según fuentes de la comisaría geta
fense, desde hace dos meses estaba 
siendo vigilado el club de alterne «Tati
bel», en Fuenlabrada, al que acudían 
los «camellos» de nuestra localidad. El 
establecimiento, cuya propietaria es Ro
sa Maria Aláez I.Ama ( conocida por Ta
tiana), era regentado por Pilar Alva
rez (Pili) y su marido, José García Gó
mez (Pepe). Estos, aseguran las mismas 
fuentes, actuaban de intermediarios y 
organizaban los contactos, proporcio
nando la droga. 

COMIENZA LA OPERACION 
Toda vez que la policía confirmó sus 

sospechas, supo que en la noche del 18 
al 19 de septiembre Tatiana, de 40 años 
de edad, se había refugiado en Alicante 
tras recibir un «severo» correctivo de uno 
de SU$ compinches. Los agentes encarga
dos del caso también tuvieron conoci
miento de las · conversaciones telefónicas 
de. José Manuel Rodríguez -amante de 
Tatiana-, quien puso a ésta en guardia 
de la citada operación policial. 

Al día siguiente Pepe iba a viajar a 
tierras alicantinas «para traer género». 

_ Sin embargo, no pudo llegar muy lejos, 
ya que la policía lo detuvo en la carre
tera de Andalucía con 100 gramos de 
cocaína en su poder. 

En un posterior registro en su domi
cilio de Fuenlabrada fue descubierto 
un kilo más de esta droga, así como úti
les para su corte y manejo, resultando 
detenida su mujer, Pili. Asimismo, fue 
registrado el domicilio de Tatiana e in
cautados medio kilo de heroína, 700 
gramos de «corte» y una pistola, entre 
otros enseres. 

DESARTICULADA LA RED 
En el curso de esta operación también 

fue detenido el jefe de la Policía Local, 
José Manuel Rodríguez. Sobre él recaen 
dos delitos: de prevaricación y de obs-
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Toda vez que la policía confirmó &118 sospechas supo 
que en la noche del 18 al 19 de septiembre, 

7atiana se había refugiado en Alicante, tras recibir 
un severo correctivo de uno de &118 ~ompinches. 

También tuvieron conocimiento de las conversaciones 
telefónicas entre J.M. Rodrígue~· y 7atiana. 

trucción a la justicia, «puesto que ha es
tado entorpeciendo la labor policial», 
reconoció a esta revista uno de los poli
cías. Además, la existencia de una con
versación grabada entre Rodríguez y la 
propietaria del Club Tatibel -prueba que 
está en manos del juez que lleva el caso-
arroja otro hecho inculpatorio sobre su 
presunta colaboración en este turbio» 
asunto de narcotráfico. 

Según fuentes policiales, los cabecillas 
de esta red son: Juan Fernando Prado 
(el Cabezón) y Juan González B. (el 
Búho), más conocidos por el ~obrenom-

bre de los «Juanes». Estos, que se encon
traban en esas fechas en unos apartamen
tos en Alicante, fueron apresados en la 
madrugada del día 20. También resultó · 
detenida Tatiana. 

Los presuntos integrantes de esta «red» 
de tráfico de drogas pasaron el día 21 a 
disposición judicial y es el juzgado de 
Fuenlabrada el que tramita las diligencias 
oportunas sobre este caso que ha levan
tado «ampollas» en el equipo de gobierno 
que preside el socialista, José Quintana. 

EL PROGRESO 



Calidad de vida 

26 
-------

CONJUNTO RESIDENCIAL 

VIVIENDAS UNIFAMILIARES DE CARÁCTER SINGULAR 

CON UNA SITUACIÓN ccEXCEPCIONAL» 

• Amplia zona ajardinada privada 

• Piscina exterior con solarium 

• Pista de paddle-tenis 

• T.V. vía satélite 

• Cuidado diseño interior y exterior 

Construye y promueve · . , Construcciones Técnicas 
HERBA, S. A. 

C/. Escaño~ 27 • Teléfs.: 682 24 36 - 682 25 13 • GETAFE 



0 ---------N U E V O RO V E R SERIE 4 O 0---------0 

ACERQUESE. 

NINGUN OTRO COCHE LE PARECERA SUFICIENTE. 

Acérquese. Es el NUEVO ROVER SERIE 400. Un coche que tiene muchas razones para 

enamorarle. Su línea diferente, exclusiva, que lo distingue de lejos. Su confortable y silencioso 

interior, decorado con todo lujo de detalles . O su completo equipamiento, que lleva de serie lo que 

para rriuchos son extras. Sin olvidar su potente motor de inyección programada de hasta 130 CV 

y 16 V, que le garantiza las más altas prestaciones. Ni la suavidad que proporciona su excepcional 

sistema de suspensión. Pocos coches pueden ofrecerle tanto por tan poco . Y ninguno, el estilo y la 

exclusividad de ROVER. Vea de cerca el NUEVO ROVER 400. Después compárelo con los 

demás. Ninguno le parecerá suficiente. 

GETAFE. AUTOMOVILES COMASA. 
Exposición y venta: Avda . de España, 5. Tel.: 696 28 15 
Talleres y Recambios: C/ Morse, 5 Polígono Industrial San Marcos. Tel.: 682 07 03 

1 ------

NUEVC) ROVER SERIE 400 

Desde sólo 2.127.000 Ptas.* 

0-------------------0 

- GAMA SERIE 400 
414GSi, 16V, TW!NCAM, l.396c.c.,95CV;416GSi, 16V, 1.590 c.c. , 116CV;416GTi, 16V, TWINCAM, 1.590 c.c., 130CV 
• Precio final recomendado, IVA y transporte incluidos. 
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Le prestamos todo un 
mundo de servicios 

cam · 
CENTRO COMERCIAL «GETAFE 3» 

PhAZA JUAN CARLOS 1, s/n 
GETAFE (MADRID) 

SERVICIO DE BAR CAFETERIA TODOS LOS SERVICIOS SERVICIOS DE PARKING GALERIA HORARIO DE 10 A 22 H. · 
TELECOMPRA RESTAURANTE EN ELECTRODOMESTICOS TRANSPORTE GRATUITO COMERCIAL DE LUNES A SABADO 



____ ........ ~ 

EUROCARGO 
CAMPEON DE LOS MEDIOS 

• CAMPEON EN CAPACIDAD: 
DE 5 A 7 m. DE CAJA 

• CAMPEON EN POTENCIA: 
HASTA 210 CV INTERCOOLING 

• CAMPEON EN FRENADA: 
DISCO EN LOS DOS EJES 

• CAMPEON EN CONFORT PARA 
EL CONDUCTOR 

AUTOMOCION IBERICA.S.A. CONCESIONARIO 
Poi. Ind. «Los Angeles» • C/ Herreros, 41 • Getafe IV E e o 

Teléfono: 69515 50 (8 líneas) 



Pillados in fraganti 
Así debieron sentirse las tres personas 

que detuvo la policía el pasado 16 de sep
tiembre frente a una industria de la Ave
nida John Lennon de Getafe. Como ma
nifestaron fuentes policiales a esta revista, 
la detención se llevó a cabo porque es
tos individuos eran sospechosos de «tra
ficar» con droga. 

Miguel A. Castelló Martínez, César 
de Diego Gómez y Manuel Moreno G., 
como así se llaman los detenidos, fueron 
sorprendidos por una patrulla del 091 
cuando estaban realizando una «transac
ción de droga» . Tras pedirles que se 
identificaran, los agentes les cachearon 
encontrando en su poder 33 gramos de 
cocaína, 58 gramos de hachís, 200.000 y 
dos pipas. 

Apresan a un 
delincuente habitual 

Pablo Gutiérrez Moreno, de 61 años 
de edad, resultó detenido el pasado 22 de 
septiembre como presunto autor de un 
robo con intimidación efectuado tiempo 
atrás en una sucursal de la Caixa, en la 
madrileña calle de Atocha. Según nos 
manifestó la policía, «un individuo pe
netró en el banco esa mañana armado 
con un cuchillo y se apoderó de 200.000 
pesetas, logrando escapar con el botm». 
Esto sucedía un 18 de julio. Pablo Gu
tiérrez , afirman las mismas fuentes, es 
un conocido delincuente de Getafe, con 
numerosos antecedentes por atracos. 

Testimonio rectüicado 
La joven Esperanza F.V., quien denun

ció haber sido violada durante ocho ho
ras por dos individuos en un descampado 
de Getafe, rectificó hace unos días su de
claración. Los hechos, denunciados por 
la joven en una comisaría de la capital, 
sucedieron a primeros de septiembre. De
bido a las continuas «lagunas» en el re
lato de la muchacha y a la inexistencia 
de un certificado médico efectuado des
pués de la supuesta agresión sexual, ésta 
acabó finalmente por contar la verdad de 
lo ocurrido. 

En una posterior declaración, Espe
ranza «reconoció que la denuncia era 
falsa y que se debió a que quería ocul
tarle a su novio una relación sexual 
mantenida con otro amigo, así como 
justificar las horas que faltó al tra
bajo», nos aclaró la policía. 

Surnsos 
At?acadores ((descuidados)) 

La policía detuvo a tres individuos, el pasado 15 de septiembre, como presuntos auto
res de un robo con intimidación cometido en el Bar La Cibelina de nuestra localidad. 
Jesús Jurado Alvarez, Angel C. Alonso y Angel Montero Galán fueron detenidos por 
un coche patrulla momentos después de que se perpetrase el citado robo. Los agentes 
les «sorprendieron» con un puñal, un cuchillo, pasamontañas y dinero en metálico. 

Según fuentes policiales, «tres individuos, armados con cuchillos, entraron ese día 
en el bar La Cibelina y encerraron al dueño del establecimiento, así como a una 
empleada y un cliente, en el servicio». Los atracadores se dieron a la fuga en coche, 
tras llevarse 50.000 pesetas de la caja. No obstante, un descuido de éstos permitió a la 
empleada salir del baño y anotar la matrícula del vehículó; dando parte a la policía. 

Una vez en comisaría, los detenidos fueron «reconocidos» por los testigos. La mis
mas fuentes confirmaron que dos de ellos tenían antecedentes delictivos, aunque el 
tercero no estaba fichado. 

Venga.Prue~~ un Pe~geot 
y Gane un· VmJe f ascmante. 

le invitamos a la Gran Prueba. 
Este mes, su Concesionario Peugeot Talbot regala miles de obsequios y sortea 300 viajes• 
(Ullft~-- , Keni a y París) entre todas aquellas personas que prueben un PEUGEOT. 

Y además, si adquiere aho ra su nuevo PE UGEOT se beneficiará de excepc ionales ventajas: 

Sobretasación de su vehículo usado y una excelente financiación. 

Venga a rnmproharln. 

• 10via;es a IUIIC~World- para 2 adultos y 2 niños menores de 12 años. JO via jes a Kenia para 2 personas y 120 vijjes a Paris para 2 personas. 

GEMOVIL, S.A. 
Calle de Leganés, 23 . Tel.: 695 31 82 
Ctra. Andalucía, Km . 14,300. Tel.: 695 73 84 
Centro Comercial Getafe-3 (Sector Tres) 

GETAFE D su concesionario 
PEUGEOT TALBOT . 
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DEPORTES 
Este año, el grupo es mucho más fuerte 

Esperanzador comienzo de Liga 
Los primeros compases de la temporada han ido ofreciendo varios datos 

acerca de lo que va a ser esta campaña, tanto para el aficionado como para 
el propio Getafe. Desde su exilio obligado a Leganés, por la resiembra del 

césped en Las Margaritas, los hombres de Fernando Sierra no se han 
descuidado para nada en las primeras jornadas de Liga, ocupando una 

posición en la tabla que hace concebir esperanzas de que este año se puede 
obtener algo positivo, a pesar de que la calidad · de los equipos que 
componen el grupo se antoja mayor que la ofrecida el año pasado. 

Los levantinos ya copan los primeros puestos. 

No lo va a tener fácil el Getafe para El Getafe no ha comenzado mal, ade- do acondicionada, en lo que al césped 
meterse en los play-off de ascenso. El más está demostrando una línea aseen- se refiere. Esta resiembra ha llevado al 
grupo III, en el que está encuadrado este dente, que es sin duda lo más positivo. Getafe hasta Leganés, devolviendo la 
año, con equipos de gran calidad, así lo Los hombres de Fernando Sierra se han misma operación que realizaron los juga
hace pensar. Se llevan disputadas pocas situado en una zona templada de la tabla. dores de esa localidad hace dos tempo
j ornadas de Liga, todav ía queda un Desde el principio, los azules han de- radas, cuando al campo Municipal se le 
mundo por delante y la situación puede jado constancia de que en casa van a se- implantó el césped. 
cambiar, tanto para bien como para mal. guir manteniendo la misma tónica que les El «exilio» concluirá, si todo transcu
Lo que sí se ha podido ver en estos co- ha caracterizado en las últimas edició- rre por los cauces previstos, el próximo 
letazos iniciales de temporada es que los nes ligue'ras, es decir, que los rivales día 20 de octubre, en el partido que han 
conjuntos levantinos acaparan un gran ni- van a tener innumerables problemas no de disputar ante el Tomelloso, fecha fi
vel. Ya desde el primer momento se ha ya para conseguir la victoria , sino in- jada para la inauguración oficial del 
ido estableciendo la división de los equi- cluso para llevarse algo positivo de sus nuevo terreno de juego. 
pos a lo largo y ancho de la clasificación, desplazamientos. Pero, como decimos, a los pupilos de 
estableciéndose, a. grosso modo, los nú- En este sentido, al equipo que pre- Fernando Sierra, no les ha repercutido 
cleos principales donde se va a estable- side Antonio de Miguel, no le ha re- el hecho de jugar en el Municipal, donde 
cer la lucha, tanto para el ascenso como percutido para nada el obligado «exilio» se siguen mostrando como un bloque 
para el descenso. Aunque, obviamente, al Municipal de Leganés, donde ha te- compacto, serio y dinámico. La defensa 
esta clasificación inicial aún puede (y nido que disputar sus encuentros de casa y la portería sigue en su postura habitual, 
debe) dar muchas vueltas. debido a que Las Margaritas está sien- esto es, casi infranqueable. El centro 
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El Getafe C.F. 
continúa 
demostrando 
que es un 
equipo 
compacto 
serio y 
dinámico. El 
centro del 
campo es la 
parte menos 
sólida del 
equipo. 



campo, que tal vez se convierta en la 
parte más débil del equipo, se va asen
tando con el transcurrir de los partidos, 
lo que da pie a que los delanteros gocen 
de más balones. En ese aspecto, Rivera 
tendrá que tomar de nuevo las riendas y 
el mando en la vanguardia. La baja de 
Sebas I, para quien Fernando Sierra te
nía pensado un sitio a su lado como ayu
dante, habrá que impedir que se note. Se
has I afirmaba que estaba cansado. Son 
rrwchos años en la brecha y eso se nota. 
El «pichichi» Rivera tendrá que procu
rar que su falta no la advierta el aficio
nado. Y parece ser que ha comenzado 
con muy buen olfato este jugador, des
pués de pasar la anterior temporada prác
ticamente en blanco debido a una lesión, 
este año ya vuelve a golear por donde so
lía. Además, tendrá a su lado a un pu
pilo de excepción, Alberto Villá, a quien 
aún le falta coger soltura en esta cate
goría, pero que proyecta un panorama 
de futuro destinado a coger los galones . 
de su maestro. 

Pero la situación halagüeña que se vive 
en los encuentros de casa, se torna iras
cible en los desplazamientos. Ahí está ra
dicando la principal diferencia con res
pecto a la temporada anterior. Al Getafe 
le está costando bastante arañar algo po
sitivo en sus desplazamientos, y ese es un 
factor fundamental de cara a seguir man
teniendo cualquier tipo de aspiraciones en 
la Liga. Tal vez, los de Sierra aún no 
se han acoplado a los nuevos campos que 
tienen que pisar, más secos y duros que 
los gallegos de antaño, o bien pudiera ser 
que los nuevos rivales les han cogido 
por sorpresa. 

El hecho de que el Getafe llegase a ju
gar el año pasado la promoción puso so
bre aviso a todos los equipos del grupo, 
que supieron muy bien con quién se las 
iban a ver, lo que se convirtió en un hán
dicap negativo para los azules. 

En la zona media de la tabla, el Ge-

EN CENTRO COMERCIAL 
LEGANES UNO 

Avda. del Mediterráneo, s/n. 
Leganés 

DEPORTES 
tafe deberá deshacerse, en su lucha por 
no perder el tren de cabeza, de equipos 
como el Tomelloso o el Hércules, cuya 
posición actual se antoja transitoria . 

En la cabeza de la clasificación no se 
ha vislumbrado un equipo que sea capaz 
de mostrar una superioridad realmente 
mayor a la del resto de los rivales, pero 
sí han aparecido tres conjuntos a los que 
va a ser difícil desbancar. Se trata de El
che, Atlético de Madrid y Cartagena. Los 
ilicitanos son fortísimos, y han comen
zado de una manera intratable, acapa
rando enseguida el primer puesto. Los ro
j iblancos, con el ex entrenador del Val
demoro, Miguel Polo, al frente, han con
seguido esbozar un gran conjunto que 
nada tiene . que ver con el que fracasó 
el año pasado en su lucha por el ascen
so. Y, por último, los cartageneros, que 
ya demostraron el pasado año, con su 
incursión en los play-off, que se trata 
de un buen equipo y en esta Liga lo es-. 
tán refrendando. Por cierto, que habrá 
que poner especial atención a la visita 
del Getafe hasta su estadio, el Cartago 
Nova, donde se espera un recibimiento 
más que hostil debido a los hechos ocu
rridos durante la disputa de los mencio
nados play-off. 

Y por la parte de abajo, la que to
dos quieren eludir, también se van de
finiendo las posiciones, sobre todo la 
de dos conjuntos, el Alcira y el Gandía, 
que por lo que se ha visto hasta ahora, 
son los dos más serios candidatos a ocu
par una plaza en el ascensor descenden
te a Tercera. Todo esto dicho bajo la 
influencia de muy pocas jornadas, con el 

. alto porcentaje de probabilidades de error 
que ello conlleva. 

Donde no hay opción de fallar es al 
afirmar que el Getafe debe ir hacia 
arriba, sobre todo después de los últimos 
resultados, en los que incluso se ha per
mitido el lujo de golear a sus adversarios. 
La clave esta temporada va a estar en las 

HIPERMERCADOS 

EN ECOMOSTOLES CENTRO 
Calle Libertad, 38 

Móstoles 

Angel, uno de los componentes de la plantilla 
actual del Getafe C.F. 

salidas, todas ellas complicadísimas, por
que parece ser que el rendimiento en casa 
seguirá siendo tan prometedor como 
siempre, tan esperanzador como ha sido 
este inicio de temporada. 

Y el aficionado de Las Margaritas, de
seando que llegue el día 20 para poder 
observar «in sito», y sin tener que mo
verse de la localidad, los encuentros li
gueros de los getafenses. 

J. IGNACIO GALLARDO 

EN CENTRO COMERCIAL 
VILLAFONTANA 

Simón Hernández, 53 
Móstoles 

~ DONDE AL COMPRAR SIEMPRE AHORRA 
grupo Canales 
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DEPORTES 
El Getafe dió la «campanada» al eliminar al Cádiz 

((~e bebieron la tacita)) 
El Getafe protagonizó la gran sorpresa en la tercera eliminatoria de la Copa 

del Rey al eliminar a todo un primera división: el Cádiz. El pase a la 
siguiente ronda se había fraguado en el partido de ida, disputado en el 

Municipal de Leganés, donde se impusieron los pupilos de Sierra 
por 3-1. Los gaditanos no pudieron darle la vuelta al marcador en la 

«Tacita de Plata», habiéndose de conformar con una victoria por la mínima. 
Este excepcional resultado colmó de moral y de op(imismo a los getafenses 
de cara a la Liga. El equipo de las Margaritas, que ya había eliminado a 

Alcalá y Moscardó, demostró ser capaz de todo. 

Antonio de Miguel había llegado a co
mentar que iba a retirar al equipo de la 
Copa del Rey por un problema derivado de 
las retransmisiones televisivas. Si se hubiese 
llegado a producir, el presidente se hubiera 
quedado sin la gran satisfacción de ver 
cómo sus hombres conseguían la tan de
seada proeza de eliminar a un equipo de 
Primera División, el Cádiz . 

Una vez más, De Miguel había tomado 
un papel protagonista en un asunto relacio
nado con la federación. El organismo que 
preside Angel Villar había cometido el im
perdonable error de establecer para los par

. tidos de ida de la tercera eliminatoria la 
misma fecha en la que Canal Plus iba a re
transmitir dos encuentros en señal abierta . 

La reducción de taquilla que ello iba a 
suponer para el Getafe hizo que se pusiera 
el grito en el cielo. La visita de un Cádiz 
no se podía dejar escapar con una recau
dación baja. Getafe y Vicálvaro fueron los 
instigadores de una revuelta que pronto al
canzó a todo .el territorio nacional. La Fe
deración, viendo lo que se le venía encima, 
intentó que no se televisasen los dos en
cuentros programados. No lo logró. Enton
ces llegó la solución, los clubes perjudica
dos recibirían una compensación económica 
procedente de los equipos inmiscuidos en 
las retransmisiones. Esa cantidad variaría 
para los equipos que hubiesen jugado el 

mismo día y para los que hubiesen creído 
más conveniente cambiar la fecha del par
tido. El Getafe no movió el calendario, y 
sacó más tajada ·económica. 

LLEGO LA SORPRESA 
Y con el mismo tiro mató al segundo pá

jaro. Pocos esperaban que saltase la sor
presa. Los había más o menos optimistas, 
pero todos conscientes de que un Primera 
es un Primera, y el Cádiz, a pesar de 
deambular año tras año por los puestos ba
jos de la clasificación, tenía (en principio) 
más talla que el Getafe . 

La utópica sorpresa empezó a tener vi
sos de realismo cuando tras el partido de 
ida, los de Sierra se llevaron una ventaja 
de dos goles. El conjunto gaditano había in
fravalorado a su rival , presentándose poco 
menos que con el segundo equipo. El año 
anterior se había vivido una situación aná
loga cuando el Lérida se veía -clasificado 
antes de enfrentarse a los de las Margari
tas. ¿El resultado final de la eliminatoria? 
los catalanes eliminados. 

Pero también había que pensar en que el 
Cádiz no era el Lérida, y que los andalu
ces eran auténticos expertos en remontar si
tuaciones tremendamente adversas. El Ge
tafe viajó esperanzadoa conservar el 3-1. 

En esta ocasión, la «Tacita de Plata», 
nombre con el que se conoce al Ramón de 

S.A. 
EMPRESA CONSTRUCTORA 

C./ San Martín de la Vega, 27 
GETAFE (Madrid) 
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Carranza, no fue talismán para los amarillos. 
Vencieron por la mínima, (llegaron a fallar 
un penalty) y por consiguiente, quedaron 
apeados a las primeras de cambio, los equi
pos de Primera, excepto los que disputan 
competiciones europeas se habían incorpo
rado en esa ronda a la competición copera. 

El resto de equipos llevaba ya dos elimi
natorias. Las dos las solventó el Getafe con
cierta comodidad. El primer rival en su
cumbir fue el defenestrado Alcalá. Empate 
a cero en la ida y victoria getafense por dos 
a cero en la vuelta, disputada en el campo 
de los Prados de F>-arla, fue el resultado 
fina. Después llegaría el Moscardó, también 
de Tercera División. Igualmente se produjo 
un empate en el encuentro de ida (2-2), y 
los de Fernando Sierra no tuvieron exce
sivas dificultades en conseguir su pase en 
la devolución de la visita. Ganaron por 3-0. 

Luego llegaría el Cádiz, y la euforia, los 
abrazos, incluso las lágrimas. En frío llega
ba el análisis nacional: El Getafe podía as
pirar a todo. Ese resultado en la Copa, a 
sabiendas · de que poco más lejos se iba a 
llegar sirvió para colmar de moral a la plan
tilla azul, y hacerla ver que la Liga, den
tro de sus dificultades, no debería ponerse 
muy cuesta arriba. Siempre y cuando, claro 
está, se mantenga la misma línea de juego. 

J. IGNACIO GALLARDO 
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lhroms 
SIN ACRITUD ... 

lrigoyen y el milagro de Cádiz 
LA RECIENTE ELIMINATORIA de Copa del Rey en
. tre Getafe y Cádiz, saldada con brillantez por los de 

Las Margaritas, ha dado para mucho. No sólo por la 
hombrada que siempre supone eliminar a un equipo de ma
yor categoría y entidad, sino por la multitud de acontecimien
tos que dicha eliminatoria ha llevado aparejados .Y entre los 
que no me resisto a destacar el desigual duelo mantenido por 
ambos presidentes. 

Vaya por delante la unanimidad en todos los elogios hacia 
la plantilla de un Getafe que, como ya ocurriera hace cuatro 
temporadas cuando eliminó al Deportivo de La Coruña, vol
vió a agigantarse ante la adversidad de enfrentarse a un 
grande. El Getafe supo aprovecharse de la indolencia de los 
gaditanos en el partido de ida, en el que pagaron caro su com
plejo de superioridad. En la vuelta, con un Getafe crecido por 
las circunstancias, y ahí es donde radica el mayor mérito de 
los azules, lo más llamativo fueron las palmas de reconoci
miento que el público de Cádiz otorgó a quien, de víctima 
propiciatoria, pasó a convertirse en verdugo de todo un pri
mera. No es el primer caso, ni tampoco será el último en el 
que, por fortuna, el pez grande no se come al chico. Pero 
si eso ocurrió en el terreno de juego, en los despachos la his
toria me temo que fue muy distinta. 

EN OTROS TIEMPOS era el entramado de una federa
ción española a la que los problemas se le acumula
ban y que indefectiblemente acababa plegándose a los 

intereses de los poderosos. Ahora, aún cuando algunos cam
bios han permitido una situación menos confusa, resulta que 
nos encontramos con ese gigante con pies de barro llamado 
Liga de Fútbol Profesional a quien su conflicto permanente 
con la federación y afán por recaudar el máximo de millones 
posibles ha dejado en evidencia, colocando a los clubes mo-
destos en medio del dilema. · 

Lógicamente, me refiero a la curiosísima situación que el 
contrato de la Liga con Canal Plus provocó al coincidir dos 
partidos televisados por el canal de pago (Barcelona-Real Ma
drid y Atl. de Madrid-Milán) con la fecha en la que debía 
disputarse la Copa del Rey, en la que ya se daban empareja
mientos de equipos de Primera División. 

HA SIDO EL GETAFE uno de los clubes más signifi
cados por los medios de comunicación en el desarro
llo de este conflicto, gracias fundamentalmente a la 

amenaza de Antonio de Miguel con la retirada del equipo 
de la competición en caso de no haber compensación econó
mica. Al final la hubo (no podía ser de otra forma), pero con 
curiosos detalles. Entre ellos, dado que la historia es cono
cida y se ha escrito y contado prácticamente todo, quizá sea 
la negociación particular entre Antonio de Miguel y Manuel 
Irigoyen, presidente del conjunto gaditano, lo más llamativo. 

Cierto es que Irigoyen engañó a De Miguel al no cumplir 
la promesa hecha públicamente de jugar en el Ramón de Ca
rranza a las siete de la tarde para que, de esa manera, la ex
pedición getafense pudiera regresar éie inmediato sin necesi
dad de pernoctar en Cádiz. De hecho, el Getafe ya les había 
hecho el favor en el partido de ida cediendo a la petición de 
los andaluces. Tanta certeza existe en lo ocurrido y tanta ra
zón asiste a De Miguel en su lamento que sólo queda la dulce 
y natural sonrisa ante la demostración de ingenuidad del man
datario getafense. 

NI QUE DECIR TIENE que no se pone en duda la 
buena intención del Getafe, como tampoco se pone en 
duda el que se buscara la defensa de los intereses del 

club. La duda, en todo caso, quedará para los que piensen 
que el Getafe está representado en la figura de su actual pre
sidente que, supongo, habrá comprobado en sus propias car
nes la abismal diferencia que le separa de Manuel Irigoyen 
que, entre otras muchas cosas, pasará a la historia como el 
único presidente del fútbol español que consiguió mantener 
a su equipo en Primera División a pesar de haber finalizado 
la liga el último. ¿Recuerdan ustedes la Liga del Play Off! 
Pues bien, el invento fue parido por el mismísimo Irigoyen 
para que también los últimos clasificados se jugaran en una 
liguilla los puestos de descenso. Al final, los gaditanos se sal
varon, elevando la figura de Irigoyen a los altares. 

Evidentemente, no se trata de inculpar al presidente del Ge
tafe de la falta de la palabra de su homónimo gaditano. Pro
bablemente cualquier otro habría hecho lo mismo en su caso. 
Quizá sea el asunto de la historia más reciente del club de 
Las Margaritas en el que su presidente haya tenido menos 
culpa, pero no por ello vamos a obviar la larga cambiada con 
la que Irigoyen, torero en su juventud, obsequió a un Anto
nio de Miguel que, evidentemente, nada tiene que hacer en 
un pulso que siempre estaría decantado en el despacho. 

LO QUE TAMPOCO VA A CAMBIAR nadie es el con
suelo de una victoria sin discusión que permite seguir 
soñando con el único incentivo que para un club 

como el Getafe tiene la competición del K.O., que no es 
otro que el de enfrentarse con un grande de verdad. Tras 
el milagro de Cádiz, el sorteo ha deparado en suerte el 
Sestao, equipo de ingrato recuerdo, ya que fue el verdugo 
del Getafe tras aquella otra mágica eliminatoria en La Co
ruña. Luego, los sestaotarras se las vieron con el Real Ma
drid, para desesperación de los getafenses. Entonces pudo 
haberse hecho la taquilla más importante de la historia. Ahora 
la historia puede repetirse pero, ¿al revés? Los modestos 
deben seguir soñando. 

ALFREDO DURO 
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DEPORTES 
Se presentó con varias novedades 

Odosa Getaf e, en marcha 
El pasado mes se presentó en un conocido restaurante de la localidad el 

Odosa Getafe, equipo de la División de Honor de balonmano femenino. Este 
año no tendrán una firma japonesa en el hombre. Serán los constructores 

de Odosa quienes carguen con todo el presupuesto unilateralmente. En señal 
de agradecimiento, los colores del equipo pasarán a ser amarillos. Y en lo 

que se . refiere al aspecto puramente deportivo, el equipo se ha reforzado con 
la inclusión en la plantilla de tres extraordinarias jugadoras nacionales: 

Mónica Duce, Isabel Domínguez y María José Morillo. 

El Odosa Getafe, equipo de la División 
de Honor de balonmano femenino, se 
presentó el pasado mes de manera oficial 
para la temporada 91-92, que comenzó el 
pasado día 6 de octubre. 

Dejando el aspecto deportivo a un lado, 
la principal novedad que presentaba el 
equipo era el sponsor que les patrocinará 
durante la próxima campaña. La firma 
constructora Odosa, que ya el año pasado 
coparticipaba junto con una empresa ja
ponesa, toma ahora el relevo en solitario 
en su tarea de «mecenas». 

DEFENDIENDO EL «AMARILLO» 
Como agradecimiento al apoyo brin

dado por los constructores, la directiva 
del club decidió cambiar los colores ha
bituales del uniforme, que pasan a ser 
amarillos. En este sentido, también se ha 
producido una novedad en las equipacio-
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nes, ya que ahora será Lotto quien vista 
a las jugadoras. Centrándonos en los he
chos meramente deportivos, el Odosa Ge
tafe comienza una nueva temporada 
siendo consciente de sus limitaciones, 
pero envalentonándose para intentar me
terse entre los seis primeros. 

El equipo se ha reforzado con la incor
poración de tres excelentes jugadoras, 
como son la catalana María José Mori
llo, la pontevedresa Isabel Domínguez y 
la madrileña Mónica Duce, ex compo- · 
nente de la plantilla del EMT Pegaso. 
Unos refuerzos que suben bastante el po
tencial del club después de haberse pro
ducido varias sensibles bajas: Julia Pe
riáñez, que ha pasado al cuadro técnico, 
Gladys Hernández, actualmente en el 
equipo de Segunda División, y Ceca 
Obucina. Sin embargo, en el momen
to de escribir estas líneas el capítulo de 

fichajes aún no estaba completamente ce
rrado, ya que se estaba buscando una pi
vote extranjera, yendo estas pretensiones 
a Yugoslavia o Rumanía. 

Esta temporada, con la reestructuración 
de esta actividad deportiva, no se produ
cirán descensos directos desde la División 
de Honor; tan sólo el último clasificado 
deberá promocionar con el tercero de la 
Primera nacional. Esto sin duda produ
cirá más relajación en las jugadoras, una 
tranquilidad que las permitirá desarrollar 
su balonmano sin trabas psicológicas. 

UN EQUIPO CON ASPIRACIONES 
Pero en estos momentos, las miras de 

Pedro Moreno, el entrenador del equipo, 
no están puestas en la zona de abajo. 
«Nuestras aspiraciones están centradas 
en ocupar un puesto holgado en la cla
sificación ímal, en encontrar un sitio 

El Odosa Getafe 
se ha visto 
reforzado esta 
temporada con 
la incorporació~ 
de tres 
excelentes 
jugadoras 
nacionales, 
como son: 
María José 
Morillo, Isabel 
Domínguez y 
Mónica Duce 



DEPORTES 

PLANTILLA 
Nombre Demarcación Edad 

19 Mercedes Hernández Martín ................ . Portera ............................................................ . 
Mercedes Gil García ............................. . Portera ............................................................ . 
Silvia Navarro Aguilar. ........................ . Extremo .......................................................... . 
Dolores Ginés Castillo ......................... . Extremo .......................................................... . 
Magdalena López Díaz ......................... . Extremo .......................................................... . 

·Montserrat Puche Díaz ........................ . Lateral ............................................................. . 
María Teresa Carrascal V ázquez .......... . Lateral ............................................................. . 
Isabel Domínguez Lino ........................ . Lateral ............................................................. . 
María José Morillo García ................... . Lateral ............................................................. . 
Eva Aranda García (1) ......................... . Lateral ............................................................. . 
Cecilia García Barrios ........................... . Central ............................................................ . 
Pilar López Morales ............................. . Pivote .............................................................. . 
Eva Hernández Ayela (2) .................... . Pivote .............................................................. . 
Mónica Duce Hernández ..................... . Universal ......................................................... . 

( 1) Con ficha juvenil (2) Con ficha en Segunda División Nacional 

entre los seis primeros. Estoy muy con
tento con los fichajes realizados porque 
hemos creado un gran equipo, a falta 
de encontrar una jugadora extranjera. 
Creo que sólo sentimentalmente senti
remos las bajas» . 

lber, actuales campeonas. «Este año tie
nen un equipo mucho mejor». 

En el balonmano femenino se ha ve
nido produciendo una mutación con res
pecto a las jugadoras foráneas, «ahora 
casi todos los equipos cuentan con dos 
extrajeras, todas de gran nivel. Los 
clubes se han reforzado bastante y va 
a ser una liga muy complicada». 

La media de edad del Odosa Getafe ha 
bajado con respecto a la anterior tempo
rada, «tenemos un equipo más joven, 
pero de gran calidad». De la misma ma
nera opina una de las nuevas jugadoras, 
Mónica Duce, que se conformaría con 
clasificarse para la Copa de la Reina, 
«pienso que somos un buen equipo, y 
que no debiéramos tener problemas 
para acabar entre las ocho primeras y 
de esta forma jugar la Copa». 

Para Pedro Moreno, este año las fa
voritas siguen siendo las valencianas del 

La presentación del Odosa coincidió con el pri
mer partido de Liga disputado por el Atlético de 
Madrid en Getafe, ante el Helados Alacant, a quien 
vencieron por un marcador muy apretado. Ante
riormente, el público getafense ya había podido ver 
las evoluciones de los de Juan de Dios Román en 
un emocionante partido ante la URSS, con victo
ria de éstos por la mínima. 

La presencia del At. Madrid en la localidad es 
vista de una forma muy positiva por Pedro Mo
reno. «Lo del Atlético de Madrid - asegura- es 
un boom que tiene que influir bien en lo que 
al aficionado se refiere, y nosotros deberíamos 
aprovechar esa coyuntura». 

Ninguno de los dos hará la competencia al otro, 
el Atlético jugará sus partidos los sábados a las seis 
de la tarde en el Juan de La Cierva, mientras que 
el Odosa Getafe hará lo propio los domingos a las 
doce del. mediodía en el Polideportivo San Isidro. 

J. IGNACIO GALLARDO Pedro Moreno 
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AL FIAT TEMPRA 
SOLO LE FALTABA 
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Ctra. de Toledo, Km. 14, 500. Tel. 681 62 63. Getafe. 



Ecos DEPORTIVOS 

Se rettasa la Ciudad Depotiva 
Iniciado el mes de octubre, los responsables municipales tendrán que 

esperar a que pueda «colocarse» la primera piedra de la Ciudad Deportiva 
que tanto desea el mandatario del Atlético de Madrid. El retraso de 

este acto simbólico se debe, al parecer, a la muchas ocupaciones del actual 
alcalde de Marbella ... «aunque Jesús Gil está muy ilusionado con el tema». 

Por contra, otras informaciones a las que ha tenido acceso esta revista, 
revelan que la falta de fmanciación para tan magno proyecto podría 
demorar más de lo previsto la construcción de un anteproyecto de • 

«ciudad» que le ha quitado el sueño a Getafe. 

Una Ciudad Deportiva en la que no 
han empezado las obras. Y es que, para 
que éstas comiencen, han de salvarse aún 
bastantes trámites burocráticos. Tal como 
nos confirmó Eugenio Sánchez Moro, 
arquitecto del «avance» de esta ciudad 
atlética, «ahora tenemos cinco meses 
para poder presentar el proyecto arqui
tectónico, porque éste no se puede pre
sentar hasta que la Administración no 
apruebe el plan urbanístico ( ... ) desde 
el mes pasado tenemos esos avances del 
plan para presentar modificaciones, rec
tificaciones, etc. de acuerdo con la CAM. 
A partir de ahí, podremos poner en 
marcha el proyecto de edificación». 

En su última visita a Getafe, a prime
ros de septiembre, Gil aseguró que «la 
primera piedra» se colocaría a finales de 
ese mismo mes. Pero, problemas de úl
tima hora, aducen sus colaboradores, han 
provocado que este acto tuviera que ser 
aplazado. Por su parte, el Ayuntamiento 
no está dispuesto a que este convenio 

- firmado y rubricado por el propio 
Gil- quede en «agua de borrajas», 
como lo prueba la reciente entrevista 
mantenida entre Pedro Castro y Rafael 
Cortés Elvira, su interlocutor en el Con
sejo Superior de Deportes. 

En esta reunión, mantenida a primeros 
de octubre, el alcalde le ha remitido al 
director general de Deportes el acuerdo 
firmado el pasado mes de marzo entre el 
presidente del atlético, el representante de 
la empresa pública Arpegio S.A . y los al
caldes de nuestra localidad y Pinto, flan
queados por el entonces consejero de Po
lítica Territorial, Eduardo Mangada. 

No obstante, Santos Vázquez, conce
jal de Deportes, declaró tras esta entre
vista que «Rafael Cortés dijo que era un 
excelente convenio ( ... ) desde el punto 
de vista municipal». Aunque también ex
presó sus «dudas» para que éste pueda 
ejecutarse, dadas las cifras millonarias de 
sus instalaciones. Por su parte, fuentes del 
Atlético de Madrid han reiterado a esta 

revista que Jesús Gil está ilusionado con 
el tema, aunque no ocultan que, por tra
tarse de una operación costosísima, no es 
nada fácil. «Son los lógicos problemas 
de un proyecto de esta envergadura», 
concluyó Eugenio Sánchez Moro, quien 
tampoco quiso adentrarse en el trasfondo 
económico de la futura Ciudad Deportiva. 

Sin lugar a dudas, además de las con
sabidas trabas burocráticas que implica 
una ciudad de estas magnitudes, los res
ponsables municipales getafenses tienen 
muy presente un temor fundado: mientras 
no surjan esos 30.000 millones de pese
tas, no hay proyecto que valga. Y eso, 
bien lo sabe Jesús Gil y Gil . 

En una reciente conversación mantenida 
entre el alcalde, Pedro Castro, y el presi
dente de la CAM, Joaquín Leguina, la fi
nanciación de la ciudad rojiblanca volvió 
a ponerse sobre el tapete, según ha podido 
saber esta redacción de fuentes solventes. 

EL PROGRESO 

Los responsables 
municipales 
getafenses tienen 
muy presente un 
temor fundado: 
mientras no surjan 
esos 30.000 millones 
de pesetas, no hay 
proyecto que valga. 
Y eso, bien lo sabe 
Jesús Gil y Gil. 
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PILDORAS 

• EN ESPAÑA hay un total 
de 400.000 epilépticos de los 
que 40.000 son de difícil tra
tamiento, ya que no respon
den a los fármacos. Sin em
bargo, la cirugía abre una es
peranza para ellos porque es 
factible operar con un mar
gen de curación o remisión de 
la crisis del 80%. Así lo puso 
públicamente de manifiesto el 
neurocirujano Francisco Vi
llarejo durante su interven
ción en la XIII Reunión 
Anual de la Sección de Onco
logía Pediátrica. 

El doctor Villarejo, quien 
ha estudiado en Estados Uni
dos las técnicas quirúrgicas 
para tratar la enfermedad, ex
plicó que la epilepsia puede 
producirse por diversas cau
sas, entre las que figuran in
fecciones derivadas de menin
gitis, secuelas de pequeñas he
morragias cerebrales, anoxias 
de parto, traumatismos o pe
queños tumores. 

• EL COSTE SOCIAL del 
consumo del tabaco en Es
paña asciende anualmente a 
265.000 millones de pesetas, 
según un estudio realizado 
por el Colegio de Economis
tas de Madrid. 

El informe indica que el 
coste directo del consumo de 
tabaco se eleva a 136.534 mi
llones de pesetas, desglosados 
de la siguiente manera: 27.000 
millones en asistencia ambu
latoria; 25.330 millones en 
tratamiento hospitalario; 
10.290 en productos farma
céuticos; 72.701 en produc
ción de tabaco y 273 millones 
en pérdidas debidas a incen
dios y otros siniestros relacio
nados con cigarrillos. 

Entre los costes indirectos, 
el estudio recoge las pérdidas 
de producción por absentismo 
laboral relacionado con el ta
baquismo, que asciende a un 
total de 60.384 millones de 
pesetas, y la pérdida de poten
cial productivo como conse
cuencia de las muertes prema
turas, que se eleva a 68.139 
millones de pesetas. 

• EL HOSPITAL de Ma
drid, un centro de carácter 
privado que comenzó a fun
cionar hace más de cien días, 
está a punto de poner en 
marcha una unidad especial 
para detectar, analizar y, en 
su caso, operar los cánceres de 
mama en apenas 24 horas, se
gún ha explicado su director, 
el doctor Juan Abarca. «Las 
t·stadísticas indican que veinte 
mujeres mueren diariamente 
en España por esta clase de 
tumores, así que hay que tra
bajar a contra reloj». 

SALUD 
Estimulan nuestras defensas frente a una infección 

Las vacunas 
La vacunación es el primer método empleado, además del 

más eficaz, para luchar con efectividad contra las 
enfermedades infecciosas. Su objetivo es desarrollar en el 

individuo una inmunidad adquirida activa, es decir, 
la estimulación de sus propias defensas frente a la 

infección. Actualmente, existen más de 20 vacunas que se 
aplican a colectivos enteros (según un programa de 
vacunaciones) o bien por indicación individual en la 
prevención de muchas enfermedades de transmisión 

(caso de los viajes al extranjero). 

Debido a la importancia y extensión del te
ma, pasaremos a describir a continuación cuál 
es el origen de este eficaz método de lucha con
tra las infecciones que entran en nuestro orga
nismo. Y también, en qué consiste la vacuna
ción, sus riesgos y cuáles son los pasos adecua
dos a seguir en la aplicación de las vacunas. 

La lucha contra las enfermedades infecciosas 
se basan principalmente en tres actividades: 

a) por medidas higiénico-sanitarias 
b) por quimioprofilaxis 
c) por medidas inmunológicas 

Desde siempre, la humanidad ha vivido bajo 
la amenaza de estas enfermedades, frente a las 
cuales durante mucho tiempo sólo se pudieron 
establecer medidas de aislamiento, cuarentenas, 
etc, siendo la vacunación el primer y más efi
caz método empleado para luchar con efectivi
dad contra las enfermedades infecciosas. 

SUS ORIGENES 
La historia de las vacunaciones se puede di

vidir esquemáticamente en tres etapas: 
1.- La lucha empírica contra la viruela, do

minada por la figura de Jenner a finales del 
siglo XVIII. 

2.- La etapa científica: el iniciador de esta 
etapa fue P-asteur, que trabajó con virus y bac
terias atenuadas ( que han perdido la mayoría del 
poder patógeno que produce la enfermedad). 

3.- La etapa actual, en la que se consigue 
la preparación de vacunas antivirales a partir de 
polisacáridos y por recombinación genética. 
Como fecha importante ha de destacar 1979, en 
la que se logró la erradicación mundial de la 
viruela. Así pues, la viruela fue la primera en
fermedad infecciosa eliminada de forma abso
luta, la primera que dispuso de un método de 
inmunización activa eficaz (VACUNA). 

En la actualidad existen más de 20 tipos de 
vacunas diferentes que se aplican de forma sis
temática (es decir, a colectivos enteros) o bien 
por indicación individual en la prevención de 

muchas enfermedades transmisibles (casos de 
v1aJes internacionales, por ejemplo) . 

LA VACUNACION 
El objetivo de la vacunación es desarrollar en 

el individuo una inmunidad adquirida activa, es 
decir, la estimulación de sus propias defensas 
frente a una infección -pero sin presentar el 
cuadro clínico- y sin molestias o reacciones, 
o en su caso siendo éstas mínimas. Esto se lo
gra mediante la atenuación de los virus o bac
terias utilizadas en las vacunas. De esta forma, 
el cuerpo se siente invadido por la infección y 
reacciona frente a ella. Produce él mismo sus 
propias defensas, sin por ello tener que pasar 
la enfermedad, como ocurre en el caso de la in
munidad adquirida por pasar la enfermedad del 
sarampión, la rubéola o de la parotiditis. Esta 
inmunidad se mantiene durante toda la vida. 

En las enfermedades de transmisión interhu
mana, como por ejemplo la gripe, las vacuna
ciones no sólo proporcionan una protección al 
individuo que se la pone, sino también una pro
tección colectiva o comunitaria que contribuye 
a romper la cadena de transmisión, protege a 
la comunidad del riesgo de epidemias y tam
bién de forma indirecta a los individuos que no 
están debidamente vacunados. 

Con objeto de proteger a los individuos sus-. 
ceptibles y para obtener esta inmunidad de 
grupo, los servicios de salud pública de la ma
yoría de los países han recomendado la admi
nistración sistemática de las vacunas que han 
demostrado ser eficaces contra las enfermeda
des transmisibles y de transmisión interhumana 
(viruela, difteria, tosferina, parotiditis, saram
pión, poliomielitis y rubéola). 

La vacunación antitetánica ha sido incluida 
dentro de las sistemáticas a pesar de que el ba
cilo tetánico no es de transmisión interhumana, 
pero en este caso el objetivo es la protección 
individual y no de grupo. 

La vacuna de la gripe no ha sido incluida 
como sistemática, porque la protección dura 
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SALUD 
PROGRAMA NACIONAL DE INMUNIZACION INFANTIL 

CALENDARIO DE VACUNACIONES 

3 MESES POLIOMIELITIS TETANOS 
l 

5 MESES POLIOMIELITIS TETANOS 
1 JI Ill 

3 MESES POLIOMIELITlS TETANOS 
1 11 III 

15 MESES 

18 MESES POLIOMfELITIS TETANOS 
1 11 111 

6 AÑOS POLIOMIELITIS TETANOS 
1 II IIl 

11 AÑOS 

14 AÑOS POLIOMIELITIS TETANOS 
1 II llI 

dura poco tiempo (1 año) y además existe gran 
variabilidad antigénica de los virus gripales 
(mutan cada año). En el caso de las vacunas 
contra infecciones intestinales (cólera, fiebres ti
foideas) no se recomienda la vacunación siste
mática, porque las vacunas son poco eficaces 
y, aunque existen otros métodos como el sanea
miento, son más adecuados. 

En el caso de las zoonosis (enfermedades 
transmitidas por animales), la vacunación per
sigue como objetivo la protección individual. 
Estas vacunas (rabia, brucelosis, carbunco, fie
bre Q) se administran sólo a los individuos de 
alto riesgo o después de la exposición a la in
fección como en el caso de la RABIA. 

La contribución de las vacunas en la lucha 
contra la enfermedad, contra las enfermedades 
infecciones, ha sido fundamental para lograr la 
disminución de la incidencia y de la morbili
dad de estas enfermedades. Sin embargo, a pe
sar de haber sido constatada la eficacia de la 
inmunización, es todavía elevado el número de 
niños que están inadecuadamente inmunizados 
frente a infecciones comunes. Y en los adultos 
sólo se constatan las vacunaciones en casos de 
tétanos o de virus contraídos en viajes a países 
con problemas infecciosos. 

RIESGO DE VACUNACION 
Los programas de vacunación son los que se 

centran sobre las enfermedades cuyo riesgo es 
considerable y que suponen la posibilidad de 
dejar secuelas o, incluso, de provocar la muerte. 
Para establecer la indicación de una vacunación 
hay que tener en cuenta: 
l. Gravedad de la enfermedad 
2. Posibilidad de reacción postvacunal (indu

cida por la vacuna) 
3. Duración de la inmunidad que se espera con 

la vacunación 
Estados en los cuales hay que retrasar o anu

lar la prescripción de vacunación: 
l. Si hay hipersensibilidad a algunos antibióticos 

DIFTERIA TOSFERINA 

DIFTERIA TOSFERINA 

DIFTERIA TOSFERINA 

DIFTERIA 

PAROTIDITIS 
SARAMPION 
RUBEOLA 

RUBEOLA 
(solo niñas) 

2. Presencia de lesiones cerebrales en un niño 
( esto es indicación formal para retrasar el co
mienzo de la vacunación hasta cumplidos por 
lo menos los doce meses) 

3. Personas en tratamiento con corticoeste-
roides 

4. Afectación renal 
5. Afectación hepática 
6. Con epilepsia 
7. Con tuberculosis activa 
8. Con determinadas neoplasias (tumores ma

lignos) 
9. Con deficiencias en la inmunidad 

10. El embarazo, en este caso es una contrain
dicación total aplicar la vacuna contra la rubéola 
y, de forma general, para todas las vacunas pre
paradas con virus vivos, atenuados. 

En este supuesto de embarazo, pueden reali
zarse vacunas con virus muertos o inactivados 
pero a partir del tercer mes de gestación. En 
el caso de la vacuna antipolio, realizado en una 
embarazada, se recomienda aplicar después del 
quinto mes y nunca antes. La antitetánica puede 
aplicarse después del tercer mes de gestación, 
las vacunas antitíficas y antifiebre amarilla de
ben de evitarse en·el embarazo. La anticolérica 
puede aplicarse en casos de viajes por zonas en
démicas o epidémicas. 

PROGRAMA DE VACUNACION 
EN VIAJES INTERNACIONALES 

La OMS recomienda o exige, a través de las 
autoridades sanitarias de los países, la vacuna
ción contra algunas enfermedades que se pue
den contraer en ciertas áreas geográficas de 
otros países o continentes: ejemplo, contra la 
fiebre amarilla, contra el cólera y contra el tifus. 

Una vez practicada la inmunización, se expide 
un certificado internacional de vacunación en el 
que figura el nombre, nº del DNI o del pasa
porte, días de vacunación prima, título del va
cunador, fabricante de la vacuna, número del 
lote y sello autorizado del centro vacunador. 

PILDORAS 

• POR PRIMERA VEZ en 
Europa, un equipo francés 
ha implantado provisional
mente un corazón artificial 
con batería eléctrica en un pa
ciente. La intervención fue 
realizada en algo menos de 
tres horas por el equipo diri
gido por Jean-Paul Cachera, 
en el hospital Henri Mondor 
de Creteil. 

La operación consistió en 
colocar un ventrículo eléc
trico en la pared abdominal 
del corazón del enfermo para 
provocar el cortocircuito del 
ventrículo izquierdo, que fun
cionaba incorrectamente. El 
estado del enfermo mejoró de 
manera inmediata, lo que 
ahora permitirá esperar el 
momento para realizar un 
trasplante de corazón. 

El paciente que recibió el 
corazón eléctrico es un va
rón de sesenta y seis años que 
vive en la región parisina. El 
aparato utilizado, denomi
nado •Novacor LVAS», ha 
sido puesto a punto por d 
equipo del profesor Peer Port
ner en Oakland (California) 
y fabricado por los laborato
rios norteamericanos Baxtcr. 
El implante de este aparato 
es el primero que se realiza 
fuera de EE.UU., donde su 
uso fue aprobado a finales 
del pasado año en enfermos 
que padecían insuficiencia 
cardiaca terminal. 

• SOLO LAS ENFERME
DADES, accidentes o muertes 
violentas acaban con nuestra 
vida. Nadie muere por viejo, 
y, por lo tanto, conocer las 
causas de muerte de los ancia
nos es muy importante para 
tratar de prevenirlas. Hay que 
fiarse de lo que escriben los 
médicos en los certificados de 
defunción que, por otra parte, 
no siempre es verdad. 

Una universidad de Califor
nia, estado norteamericano al 
que van muchos millones de 
personas a vivir su tercera 
edad por la bondad de su 
clima, ha realizado estudios 
geriátricos. De ellos se des
prende que, pese a los progre
sos en antibióticos, un 48% de 
los viejos mueren pro proce
sos respiratorios, sobre todo 
neumonías, y que un 53% de 
los fallecidos tenían alguna 
forma de cáncer, pero no ha
bían fallecido por causa de él, 
sino •con él». 

Sin embargo, el principal 
problema en el 80% era la ar
teriosclerosis y sus complica
ciones cardiovasculares, que 
provocaban la patología faci
litadora del cese de la vida. 
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El plazo de cobertura de la vacuna contra la 
fiebre amarilla, será de 10 años contando a par
tir de diez días de la fecha de vacunación. 

El plazo de validez o cobertura de la vacuna 
contra el cólera será de seis meses, empezando 
a contar desde el sexto día de la vacunación. 
El certificado internacional de vacunación será 
expedido por la dirección provincial de salud o 
sanidad exterior. 

VACUNACION CONTRA LA GRIPE 
La gripe se puede prevenir por medio de la 

vacunación anual. Indicaciones de vacunación 
de gripe: en todos los individuos con riesgo ele
vado de complicaciones, debido a infecciones 
de las vías respiratorias bajas. 

l. Los cardiópatas con alteraciones hemodi
námicas. 

Dr. PATRICIO BROCHET 

2. Procesos crónicos y debilitantes, afeccio
nes de riñón, anemias crónicas, afectación de 
los mecanismos inmunitarios, individuos mayo
res de sesenta y cinco años. 

Las reacciones adversas de la vacunación 
de la gripe pueden ser locales o sistémicas. 
Las locales son eritema, hinchazón, etc ... , las 
sistémicas consisten en fiebre, dolor de cabe
za, malestar general, reacciones de alergia o 
hipersensibilidad . 

PRECAUCIONES 
Deberá evitarse la administración de vacunas 

antigripales a individuos con historia de hiper
sensibilidad o alergia de las proteínas de huevo 
y eso debido a que las vacunas se preparan con 
virus cultivados en proteínas de huevo, medio 
favorecedor de la multiplicación de estos. 

VACUNAS SEGUN RECOMENDACIONES VALIDEZ 
DE LA OMS (año 1991) 

Fiebre tifoidea RECOMENDADA • A partir de la segunda 
(Vía oral) se mana después de la última 

cápsula y hasta 3 años. 
• En caso de viajes a zonas 
endémicas se recomienda la 
vac unación anual. 

Tétanos RECOMENDADA • A partir de la segunda do-
sis, hasta 10 años. 
• Con un recuerdo a los 
6-12 meses, efectividad de 
hasta 1 O aíios. 
• En revacunación, desde el 
mismo momento. 

Poliomieliti~ RECOMENDADA • Permanente. 
• Sólo dosis de refuerzo en 
situaciones de riesgo por ex-
posición al virus. 

Fiebre amari lb OBLIGATORIA • A partir de 1 O días y 
(Fn algunos países) hasta 1 O años. 

• En revacunaciones, desde el 
mismo momento. 

Hepatitis B RECOMENDADA • Inmediata después de la 
(En situaL·iones especiales) tercera dosis. 

• En revacunación, desde el 
mismo momento. 

Meningitis RECOMENDADA • A partir de la segunda 
mcningou'ic1ca (En situaciones especiales) semana y durante 3-5 años. 

• En revacunación, desde el 
mismo momento. 

Cólera NO RECOMENDADA • 2-3 días después de la 
(Algunos países la exigen, última dosis y hasta 6 meses. 

como Pakistán) • En revacunaciones, desde el 
mismo momento. 
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PILDORAS 

• EL EQUIPO MEDICO 
de la Maternidad de lbn Sina 
(Avicena) de Rabat, Marrue
cos, logró extraer sano y salvo 
un bebé que había crecido 
fuera del Útero materno. 

Aunque al parecer el bebé 
creció sin serios problemas, a 
la hora del nacimiento surgie
ron las complicaciones. De
bido a que fue un parto su
mamente difícil, hubo que re
currir a una complicada ope
ración de cesárea, en la que 
participaron varios miembros 
del equipo médico del hospi
tal de Rabat. 

En estos momentos, tanto el 
bebé, que es un niño, como la 
madre, que se encuentra muy 
debilitada a consecuencia del 
parto, se encuentran en buen 
estado de salud. 

• SEGUN UN ESTUDIO, 
los niños tienen cada vez más 
colesterol en su cuerpo. 

Los niños de entre uno y 
seis años tienen niveles de co
lesterol en la sangre más ele
vados que los de edades supe
riores, lo que indica que su 
dieta es excesiva en grasas ani
males. Esto es lo que se des
prende del estudio sobre fac
tores de riesgo cardiovascular 
en la infancia y la adolescen
cia realizado por especialistas 
del hospital del Niño Jesús, 
con 473 niños y 400 niñas en 
los últimos meses. 

El 40% de los niños presen
taba niveles de colesterol su
periores a los 180 miligramos 
por decilitro de sangre, cifra 
límite recomendada para la 
infancia, por el Consejo para 
el control de la Colesterole
mia en España, y en 168 ni
ños -un 16,24%- subía de 
los 200 miligramos. 

Un estudio anterior calculó 
que el número de niños de 
más de seis años con cifras de 
colesterol superiores a 180 era 
de un 16%. «Esto supone en 
evidencia una situación espe
cialmente preocupante en e/ 
grupo de edad de los más pe
queños», dice el informe. 

Los niños comen demasia
das grasas (el 30% de su 
dieta), casi toda de origen ani
mal, sobre todo en derivados 
lácteos y bollería industrial, y 
no equilibran su dieta con 
pescados y fibras naturales, 
que un 42% come menos de 
una vez por semana. Les 
gusta la fruta pero, a la ma
yoría, en forma de zumo. 

El exceso de colesterol, espe
cialmente de baja densidad, es 
peligroso por su acumulación 
en edades posteriores, dado 
que es un factor de riesgo en 
la aparición de enfermedades 
del corazón y para el aparato 
circulatorio. 



SALUD DENTAL . Dr. MAZZILLI 
ODONTOWGO 

Programa de prevención 
Consciente como odontólogo del incremento de la ca

ries dental en la población en edad escolar, por la obli
gada necesidad que tienen éstos de tomar los alimentos 
fuera de casa, privándoles del tiempo y circunstancias ne
cesarios para llevar a cabo el cepillado dentario, hacién
dose obligado el sustituir esta falta con un programa que 
logre ese cometido con resultados altamente satisfactorios. 

Este programa ha sido elaborado por una prestigiosa 
firma y pensado para ser llevado a cabo en los centros do
centes donde el tiempo es factor importante, pero sin ol
vidar que también es factor importante el cuidado de los 
dientes, siendo esto lo que este programa brinda y que me 
permito poner a su consideración, esperando de ustedes 
como padres una respuesta acertada . 

La duración del mismo es de aproximadamente 40 se
manas, desarrollándose totalmente en el colegio la parte 
bajo nuestra responsabilidad y supervisión, sin que esto 
cause ninguna clase de trastorno, y otra parte más senci
lla pero también importante en casa, tal es el cepillado ade
cuado y la ingestión de las tabletas de flúor. 

EL PROGRAMA ES COMO SIGUE: 
1.- Examen clínico oral, donde consta el estado de la 

oca, el cual se envía a los padres para que preferiblemente 
hagan poner la boca de los niños en óptimas condiciones 
(preferible pero no indispensable). Otra es guardada en 
nuestro ordenador para cotejar los siguientes exámenes y 
anotar la evolución del mismo. Los niños son dotados de 
cepillo y crema dental adecuados e indicaciones para el co
rrecto cepillado en casa, además de las tabletas de flúor 
y su dosificación según edades, apoyado todo esto con char
las y demostraciones prácticas. 

2.- Diariamente hacen los niños un enjuague con una 
solución de flúor de baja concentración. 

3.- Cada dos semanas un enjuague con solución de flúor 
de alta concentración. 

bruno mazzilli santamaría 
Odontólogo 

Les ofrece los siguientes tratamientos: 
• Prevención 
• Ortodoncia 
• Prótesis fija o móvil 
• Odontología General 

Avenida Juan de La Cierva, 51 • Teléfono 695 82 10 
28902 GETAFE (Madrid) 

l . -
Es inprescindible tener una buena salud dental desde pequeños ya que 

ésta incide en numerosos procesos de la vida, una vez adultos 

4.- Mensualmente se controla la observación de estas 
medidas, continuándose el programa con exámenes clíni
cos, tabletas reveladoras de caries dental, sellado de fisu
ras en temporales y/o permanentes con barniz fluorado o 
sellador de fisuras, esto opcional pero sin costo alguno. 

Si al tercer control (un año del programa) aparecieran 
caries dentales, no reflejadas en anteriores exámenes, és
tas serían obturadas en esta clínica sin ningún aumento en 
el precio por parte del paciente tratado. 

Los padres y hermanos de los niños que estén en este 
programa tiene acceso inmediato a la clínica para cualquier 
consulta o aclaración sobre este u otro tema. A la vez que 
disfrutarán de una reducción de nuestro honorarios en tra
tamientos odontológicos. 
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EcoNoMIA 
Hita: la tercera fase estará en marcha antes de fin de año 

~an Marcos, en víasde solución 

Nuevo Polígono 
Además de los polígonos que ya tiene pre

vistos desarrollar (como Los Molinos y Oli
vos), el Ayuntamiento tiene eri cartera otro 
«nuevo» polígono: El Quijobar, que se ubi
cará en la carretera de Toledo. Su desarro
llo, está aún en ciernes pues se espera que 
la Comunidad de Madrid conceda el cam
bio de calificación en fechas próximas. «Por 
las conversaciones mantenidas con los res
ponsables regionales, nos van a dar el 
visto bueno para la calificación de uso in
dustrial» aseguró Francisco Hita. «Se trata 
de promocionar un nuevo polígono en la 
carretera de Toledo y creo que será un 
· suelo muy bueno para el desarrollo indus
trial», · concluyó el concejal. 

La tercera fase del Polígono San Mar
. cos de Getafe lleva dos años de retraso. 
Ahora, las previsiones municipales son 
más optimistas a tenor de las declara
ciones efectuadas a El Progreso por el 
responsable de esta área , Francisco 
Hita . . «Esperamos que tras el visto 
bueno dado por la CAM, para la ocu
pación del suelo por urgencia, poda
mos acelerar el desarrollo de esta úl
tima fase ... », comentó el concejal de 
Promoción industrial, para quien no son 
ajenas la·s críticas de los empresarios 
del San Marcos ante la demora que ha 
sufrido esta fase. 

A juicio de este concejal, la falta de 
acuerdo con los propietarios del suelo, 
algún expediente de expropiación, unido 

a la «lentitud» con la que el SEPES 
(entidad que se ha encargado de desa
rrollar este polígono) se toma las cosas, 
ha impedido que el polígono se desarro
llara en las fechas previstas. 

Ahora falta que el SEPES, beneficiaario 
de esa expropiación, realice las gestiones 
oportunas para la ocupación del mismo. 
«En el plazo de un mes - añade- creo 
que el SEPES estará en disposición de 
hacerse con ese suelo y empezar a 
construir esta fase del polígono». 

Los plazos, según la concejalía de In
dustria, permiten situar la adjudicación 
de las parcelas hacia el mes de noviem
bre. «Por lo tanto, para fin de año 
esta fase estará ya en marcha», con
cluyen las mismas fuentes. 

PAU del Culebro 
Corren malos tiempos para proyectos de la magnitud del PAU del Culebro. Un plan 

que desarrollará íntegramente la Comunidad de Madrid para dotar, en un futuro, a 
la zona sur de mejores vías de comunicación, servicios así como de amplios polí
gonos industriales, mejorando también los existentes. Desde el Ayuntamiento de Ge
tafe se está presionando «para que se agilicen al máximo las gestiones que permi
tan ponerlo en marcha» han confirmado a esta revista fuentes municipales. 

Según estas mismas fuentes «va a depender de los fondos que tenga y que 
emplee el gobierno regional para que se desarrolle de forma más o menos 
inmediata esta PAU. Desde las distintas administraciones se está cerrando el 

· flujo de dinero porque los recursos de dinero no son los que quisiéramos». 
El problema que tiene el PAU es el volumen importantísimo de dinero que con

lleva una opetación de suelo de estas características. El «restringido» margen en 
el que se mueven ahora las administraciones locales o las autonómicas, como en 
el caso de Madrid, no permiten desviar grandes sumas de dinero para un pro
yecto de estas dimensiones. Hecho que disgusta, sin duda, a los municipios del sur. 

Publicidad 
NUEVA IMAGEN 

EL PROGRESO 
DE GETAFE 

RECLAMOS PUBLICITARIOS 
. y 

REGALOS DE EMPRESA 

C/ NUÑEZ DE BALBOA, 28 • TELEF. Y FAX: 683 67 01 • 28902 GETAFE 
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SIMPLE CUEsTION 
DE IMAGEN 

Teléfono 683 83 40 
Departamento de Publicidad 



RODIER 
• 

Son mujeres, que hacen historia . 
Son muferes con futuro. 
Son mujeres que saben lo que quieren. 
Son ... mujeres RODIER. 
Para ellas, Rodier abre en nuestra ciudad, 
una tienda exclusiva. 

RODIER 
• 

C/Madrid, 14 
GETAFE (Madrid) 

) 



Complejo 
LAS MORERAS 

• RESTAURANTE 
• SALONES PARA BODAS Y COMUNIONES 
• SALON PRIVADO PARA COMIDA DE EMPRESAS 
• CAFETERIA PUB 

AMPLIO· 
APARCAMIENTO 

GRATUITO 

• AMPLIAS TERRAZAS Calle Madrid, 143 antiguo (final) 
Junto aparcamiento de Renfe en Las Margaritas 

• GASOLINERA Teléf.: 696 21 15 GET.JIFE 

Pata impulsar el deporte en Getaf e: 

eJcial de Pese 
CP~ <'1<1°-s-

Antonio y Ricardo 
SOCIEDAD ANONIMA 

CARRETERA DE ANDALUCIA, KM. 13,200 
Polígono Industrial de los Angeles 

TELEF.: 681 20 51 - 681 24 11 
GETAFE (Madrid) 



EL CLAVO 

(~ócamelas otra vez, ~alll)) 
BUENA LA ARMO MICHEL con las «pelotas» de 

Valderrama. En pleno choque futbolero se produjo algo 
inusual. Un pequeño «roce» entre ambos jugado

res fue el detonante de la polémica nacional e internacional. 
¿Fueron las pelotas de Valderrama a la mano de Michel? ¿O 
'fué la extremidad del madridista la que impúdicamente so
pesó los atributos del colombiano? Sin entrar por el momento 
en agrias polémicas, sí se puede afirmar, sin equivocaciones, 
que lo del fútbol es «un juego de pelotas». 

Me explicaré. A este deporte se juega con una o varias pe
lotas, si alguna se va a la grada y no es devuelta. Los espec
tadores, cuando hay partidos como el Islandia-España, le 
«echan pelotas», aguantando estoicamente. Antes de dispu
tarse un choque, los jugadores «pelotean» entre sí para ca
lentarse. Y, si me apuran, cuando la cosa no les interesa se 
pasan la pelota como si fuese algo que quema. En definitiva 
las «pelotas» de Valderrama son tan gordas o tan pequeñas 
como las de cualquiera que salga a «pelotear» a un campo. 

Parece ser que lo polémico radica en que ese deporte 
es viril y no se consienten ese tipo de «sobos» con alevo
sía, premeditación y ante cien mil personas que se despe
lotaron con el detalle. 

Mujeres asustadas ante la«machada» de Michel, del que 
se esperaban cualquier cosa, menos que le gustaran los atri
butos de un colombiano con una melena a lo Bob Marley. 
Los propios compañeros del jugador madridista desde entonces 
«recelan» a la hora de ducharse. Maturana, el míster valliso
letano, cambió de color con el «toqueteo». El árbitro que no 
se enteró de nada. Cámaras de televisión que no se perdieron 
el detalle. Y, a las pocas horas, toda la patria dormía con la 
imagen en sus retinas de dos futboleros en actitud sospechosa. 

EN COWMBIA NO SEN10 NADA BIEN que las pe
lotas de Valderrama sirviesen de escarnio y mofa. Allí, 
las pelotas las tiene «el Pablo Escobar» y es el único 

que las enseña y las esconde cuando le place. En España, el 
gesto ha servido para sacar punta. Se afirma que «Michel es el 
jugador que mejor la toca». Incluso, colectivos gays han 
nombrado al centro-campista madridista «socio honorario» de 
sus clubes respectivos y se han «colgado» las pelotas de Valde
rrama como «amuleto». España, como en todo, es diferente. 

Además, si uno se para a pensar con detenimiento, seguro 
que llega a la conclusión de que siempre alguien le toca las 
«pelotas». Ejemplos los hay a cientos: a quién no le tocan 
las «pelotas» cuando ha de pagar a Hacienda. Se siente us
ted «peloteado» cuando sale Gil y Gil en «Telebrinco ... » 
Cuántas veces no ha dicho, querido lector, la frase «no me 
toques las pelotas». No está usted hasta las «pelotas» de los 
servicios públicos o cualquier otra cosa. Como verán las «pe
lotas» siempre van «de boca en boca». Por lo tanto, alarmarse 
por unas pelotas creo que es exagerar. 

¡Sí se puede hablar de coincidencias en el equipo del Real 
Madrid! Y, si me apuran, ya no coincidencia. Hagan me
moria, hablando de pelotas, y recuerden cuando Butrague
ño salió con «todo» en las portadas de los periódicos. Na-

die se escandalizó por 
que el «Buitre» enseñase 
lo que otros ocultan . Mi
chel no las ha enseñado, 
aunque sí ha sopesado a 
un contrario a la altura 
de sus atributos. Recuer
dan ustedes la película 
«Casablanca», en la que 
el pianista de color obe
decía a Bogart cuando 
éste decía «tócala otra 
vez, Sam» . Pues bien, 
ahora ya se sabe que a 
Michel en todos los cam
pos le llaman Sam y le 
insinúan, incluso susu
rran al oído, «tócamelas 
otra vez, Sam». 

LO CACHONDO DE LA HISTORIA, entre otras mi
nucias, fue la sentencia del juez único Forcén: 250.000 
pesetas de multa al madridista por «tocar las partes 

naturales del colombiano». Caro se ha puesto lo de tocar 
pelotas. Sí que le ha echado «pelotas» el juez a la hora de 
redactar tan polémica sentencia. La gente se preguntaba ¿por 
qué la habrá llamado partes naturales? Tiene «cojones» el 
asunto del juez. ¿No les parece? 

Vamos a no escandalizarnos tanto y a ser un poco más ob
jetivos. En todos los deportes se producen, casi con certeza, 
hasta tocamientos «libidinosos» . En waterpolo, sólo se ve de 
cintura para arriba a los jugadores. El resto está debajo del 
agua . En rugby cuando se produce una «melé» se juntan los 
cuerpos como si de una cama redonda se tratase. En balon
cesto, los marcajes llegan a producir situaciones de película 
«X» . Lo dicho : «ni tanto ni tan calvo». 

POR ULTIMO, Y ESO SI QUE ES VERIDICO del 
todo, no conviene olvidar que el colombiano tampoco 
se tapaba. Si recuerdan las imágenes, en un primer mo

mento puso cara de sorpresa. Después, tras el primer «toca
miento», miró con complicidad a Michel. En los siguientes 
ya no se recató, acercándose lo más posible a Michel para 
susurrarle, casi con seguridad, «tócamelas otra vez, Sam» . 
En este «bendito país» siempre se ha relacionado todo con 
las pelotas. Aquí se hacen las cosas por«pelotas», sean posi
tivas o negativas. Aquí siempre se acaba hasta «las pelotas» 
de todo. Y, cua_ndo menos te lo esperas, llega el pelota de 
turno a fastidiarte . Vamos, que es »el país de las pelotas», 
aunque ponemos el grito en el cielo porque en un partido al
guien tiene el descaro de tocárselas a un contrario como al 
teclado de un piano. Visto todo le expuesto, digo lo que di
cen parafraseando a Bogart: «Tócamelas otra vez, Sam». 

EL MENDA 
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INSPECCION TECNICA 
DE-VEHICULOS 

LEGANES· 
Pol. Ntra. Sra. de Butarque 
C/. Esteban Terradas, s/n. 
,28914 LEGANES (Madrid) 
Teléf. 688 50 46 

HORARIO 
Lµnes-Viernes: 8 a 20 h. 
Sábados : 8 a 13 h: 
ININTERRUMPIDAMENTE 

lá 

PARLA 
Pol. Ciudad de Parla 
Ctra. Parla-Pinto, Km. 1 

. 28980 PARLA (Madrid) 
Teléf. 698 26 12 

. 'HORARIO 
Lunes-Viernes: 8 a 20 h. 
Sábados : 8 a 13 h. 
ININTERRUMPIDAMENTE 

' N-IV 
~TDl..EDO Noel-lUJICU, 

NAVAS DEL REY 
Pol. de Navas del Rey 
C/. Jesús Artesano, ·s/n. 
28695 NAVAS DEL REY (Madrid) 
Teléf. 865 05 91 . 

HORARIO 
Lunes-Viernes: 9 a 14 h. 

y 16 a 18 h. 
Sábados : 9 a 14 h. 

CALENDARIO DE INSPECCIONES TECNICAS 

Vehículos particulares 
matriculados en los· años: 

Matrículas 
hasta: 

1. ª Inspección 
antes de: 

TÜV · Rheinland 

Hasta 31-12-1974 
1975 a final de 1976 
1977 a final de 1980 

1981 a final de 1983 
1984 a final de 1986 

M-6779-AM 
M-5586-BT 
M-8210-EC 
M-4802-FS 
M-9956-HK 

. 31-12-1987 
31-12-1988 
31-12-1989 
31-12~1990 
31-12-1991 

Sucursal en España 
A partir del 1 de enero de· 1987, la primera inspección se pasará al 

5. º año de la matriculación del vehículo. 



TRIBUNA LEGAL SUSANA WPEZ 
ABOGADA 

El contrato de seguros 
LOS CONTRATOS DE SEGUROS se han convertido 

en algo totalmente habitual. Casi se puede afirmar_con 
rotundidad que no hay nadie que en su vida cotidiana 

no se haya visto obligado o aconsejado a suscribir un seguro 
de la clase que sea. 

En términos generales se distingue entre: 
• Seguro de daños ó de indemnización que tiene una fun

ción reparadora del perjuicio causado: incendio, robo, trans
porte, seguro obligatorio de automóviles, etc. 

• Seguro de personas o previsión y ahorro: así, seguros re
lativos a la vida (muerte ... ) y todos aquellos seguros relati
vos a la integridad física (seguro de accidentes, seguros pri
vados de enfermedad, etc). 

En este artículo vamos a examinar de una forma general 
el seguro de daños y, posteriormente, pasaremos en un si
guiente número a ve{ el segur9· obligatorio de automóviles y 
seguros de vida, ya que el primero, por su obligatoriedad, y 
el segundo, por su importancia actual, ,sorí c[oizás los más in
teresantes y metecen un mayor ·detenimiento. 

LOS SEGUROS DE DAÑOS son pólizas de indemniza
ción estricta o de concreta ·cobertura:: en los que el ase
gurador se compromete a indemnizar al asegurado si, 

a consecuencia del siniestro o accidente previsto en la póliza, 
sufre éste un daño en una cosa, un interés o en su patrimo
nio. La indemnización sólo se percibe si el daño ·se produce 
efectivamente y en ningún caso será ésta superior al daño efec-
tivamente ocasionado._ . . . . ., .· .. 

En Todo§ los seguros que se contraten, el titular deberá pa
gar (periódicamente) una cantidad a la compañía aseguradora,, 
para tener derecho a las coberturas de la póliza, es decir, la 
prima. La prima única o la primera son exigibles una vez fir
mado el contrato. Normalmente, se estipula que hasta que no 
se pague, el asegurndor no está obligado a indemnizar aun
que se produzca el siniestro. Y si falta totalmente el pago, el 
asegurador podrá elegir entre dos opciones: la resolución o 
la subsistencia del contrato, teniendo en este caso acción eje
cutiva para exigir su importe. 

EN CUANTO A LAS PRIMAS SIGUIENTES, si falta 
el pago, el asegurado dispone de un periodo de gracia 
de un mes en el cual todavía subsiste la cobertura y, 

por tanto, la obligación: de indemnizar por parte del asegura
dor. Pero a partir de tal plazo; si rio se realiza el pago co
rrespondiente, la póliza queda sin cobertura. Esto quiere de~ 
cir que, si le ocurre algún percance que antes estaba cubierto 
por la aseguradora, ahora deberá ser el titular del seguro quien 
lo asuma por sus propios medios. Además, 1a compañía puede 
reclamarle por vía ejecutiva su importe durante los seis me
ses siguientes al vencimiento de la prima. 

Si no se ha pagado la prima de un seguro y quiere volver 
a obtener la misma cobertura, puede volver a .rehabilitar la 
póliza si paga la prima dentro de los seis 'meses siguientes 
a su vencimiento. A las veinticuatro horas de efectuar dicho 
pago volverá a tener efecto la cobertura. Esto es aplicable tanto 

a los seguros de daños como a los personales sobre la salud 
y los temporales· de muerte, pero no para las restantes póli-
zas de- seguros de vida. · 

Si lo que se desea con el'impago de .la prima es 'no prorro
gar la póliza, lo mejor es que esta decisión se comunique por 
escrito a la compañía con dos meses de antelación al pago 
de la prima, de forma que la aseguradora no pueda reclamarle 
el importe bajo ningún concepto. 

El pago de la prima es la obligación fundamental del ase
gurado, pero además tiene también que comunicar al asegu
rador el acaecimiento del siniestro dentro de los siete días si
guientes a su producción, respondiendo de los perjuicios que 
ocasione con el incumplimiento de tal deber. 

e OMO CONTRAPARTIDA, ·ei deber fundamental del 
asegurador es indemnizar al asegurado el daño produ
cido por el süiiestro dentro de los ·límites pactados. 

Para que este deber _sel!,_ exigible es necesario que se· demues
tre la producción del siniestro, que éste sea el previsto en la 
póliza y no intervenga dolo por parte del asegurado (es de
cir, que no sea producido por su voluntad). 

Hemos dicho antes que el seguro de daños tiene diversas 
modalidades. Dejando aparte el seguro obligatorio de auto-
móviles, podemos destacar: · 

Seguro de Incendios: Es el seguro por el que lá compa
ñía se obliga a indemnizar el daiio producido por la acción 
del fuego en el bien asegurado. · Pero no todos los incendios 
quedan cubiertos por el seguro, sino sólo aquellos produci
dos por caso fortuito, los provocados por personas extrañas 
y los ocasionados por negligencia propia del asegurado o de 
las personas de que éste responde civilmente (hijos menores, 
personas a su cargo ... ). 

SE EXCLUYEN, PUES, los provocados por el titular por 
su propia vol~ntad y todos aquellos provocados por' la 
guerra, terronsmo, terremotos, etc. 

· Seguro de Robos: En éstos, el asegurador se obliga a in
demnizar los daños derivados de la sustracción ilegítima co
metida por terceros sobre el objeto asegurado. 

Aunque tal figura comprende no sólo el robo sino también 
el hurto, éste suele quedar excluido de las pólizas, a fin de 
que el asegurado preste la debida diligencia en la custodia del 
objeto asegl!rado. 

Una vez producida la sustracdi5'n se conviene un cierto 
plazo. Si la cosá no aparece una vez transcurrido el mismo, 
el asegurador debe indemnizar. Y si.Ja cosa aparece después 
del plazo, el asegurado puede optar· por quedarse la indemni
zación, dejando el objeto a la compañía aseguradora que ad
quirirá su propiedad, o recuperar la cosa, devolviendo la in
demnización. Si la cosa apareée anf:es del plazo, el asegurado 
deberá quedarse con ella de manera que la compañía sólo in
demnizará los deterioros que hubiere sufrido. 

Respecto al seguro de automóviles, seguro de vida, enferme
dad y muerte, por su mayor complejidad e importancia, cree
mos que merecen un estudio aparte en el próximo artículo. 
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• Elección para los premios 
nacionales, autonómicos y 
locales del. deporte 

· correspondientes al año 91 

91 

Al 
• Recogida y presentación de 

candidaturas en el Organismo 
Autónomo de Instalaciones 
Deportivas Municipales 
e/. Calvario, 6 
teléfono: 681 29 47 

• Plazo de recepción de candidaturas: DEL 14 AL25 DE ocruBRE 

PARTICIPA CON TU OPINION EN LA ELECCION DE 
·NUESTROS NIEJORES DEPORTISTAS 



CINE-TV por DIEGO LEVIS 

((~ilencio, se rueda .. ~)) 
EL SILENCIO DE WS CORDEROS» es el suges-

(( tivo título de una de las películas que mayor expec-
tativa ha provocado entre el público en este co

mienzo de temporada. Este film de Jonathan Demme se aleja 
pe los moldes habituales del actual cine de consumo, acer
cándose a las formas narrativas de aquellas películas de los 
años dorados de Hollywood que conseguían atraparnos a la 
butaca con una dosificación exacta de suspenso, violencia, sor
presa, amor y humor. 

«El silencio de los corderos» es una película eficaz y di
vertida que necesita de la 
complicidad de los especta
dores para funcionar a pleno 
rendimiento. Y para ello 
cuenta con la ayuda de sus 
dos protagonistas, Anthony 
Hopkins y Jodie Foster, 
quienes cautivan al público 
con una composición seduc
tora y algo excedida de sus 
personajes. Es justamente 
en el personaje interpretado 
por A. Hopkins, un psi 
quiatra enloquecido ence
rrado por haber cometido 
asesinatos en serie, en don
de se concentran las mayo

J odie Foster 

res virtudes y defectos del film. La riqueza y el misterio del 
personaje producen en el espectador el mismo efecto de fas
cinación que éste provoca en la inexperta agente del FBI 
interpretada por Jodie Foster, haciéndonos olvidar que se 

trata de un monstruo que 
se halla encerrado por 
sus tendencias homicidas 
y caníbales. Esta contra
dicción entre el psicópata 
aborrecible y el personaje 
que lo describe enriquece 
sin duda al film . Sin em- ~ 
bargo, hay algo que pro
duce un cierto chirrido. 
Los asesinatos en serie 
forman parte de l lado 
más oscuro y terrible de 
la sociedad norteameri 
cana. ¿Es deseable y ho
nesto desdramatizar esta 
realidad fr ivolizando al 
psicópata homicida hasta 
hacerlo ac~ptable para el 
gran público? Todo sea 
por la taquilla. 

Como en sus anteriores 
películas estrenadas en Harrison Ford y Anette Bening 
España,«Algo salvaje» y 
«Casada con todos», Jonathan Demme demuestra, a pesar 
de ciertas licencias en la resolución de algunas escenas, do
minar el oficio y conocer muy bien el cine de género que 
ha dado tanta gloria a Hollywood. Este cineasta consigue 
«atar» al espectador a su butaca y mantenerlo en tensión. Sin 
ser una obra maestra, «El silencio de los corderos» es, sin 
lugar a dudas, una película recomendable. 

Pequeño y rápido repaso por la cartelera madrileña 
• «A propósito de Henry» de Mike Nichols, con Harri

son Ford y Anette Bening. Un nuevo intento de Harrison 
Ford por huir de Indiana Jones. ¿Lo conseguirá? Para incon
dicionales, despistados y «yuppies» con remordimientos. 

• «Alice» de Woody Allen, con Mia Farrow, William Hurt 
y Cybill Shepherd. Woody Allen a la mayor gloria de Mia 
Farrow, dando vueltas sobre las angustias existenciales de una 
mujer, alejándose por una vez del diván del psicoanalista. Si 
tiene más de 30 añitos o menos, pero saborea el buen cine, 
es urbano y Allen no le da una patada al hígado, véala . 

• «Los commitments» de Alan Parker. La grandilocuen
cia de Alan Parker acercándonos a los problemas de un grupo 
musical principiante. Hay gente que ama a Parker, quizás us
ted sea uno de ellos y no lo sepa aún . 

• «Don Juan en los Infiernos» de Gonzalo Suárez, con 
Fernando Guillén y Charo López. Nueva y enriquecedora 
visión del mito más extendido entre el «macho ibérico» y 
el de otras latitudes, y también entre las damas. Estupendos 
en sus interpretaciones tanto Charo López como Fernando 
Guillén. Difícil e imprescindible. 

• «Los Inmortales 11» de 
Rusell Mulcanhy, con Sean 
Connery y Christopher 
Lambert. Espectacular bo
drio futurista . Ni Sean 
Connery salva la función, 
y del guapito es preferible 
ni hablar. Si lo que le va 
es la marcha, espere el es
treno de «Terminator 11», 
de James Cameron . Se 
ahorrará pelas y dos horas 
de aburrimiento. 

Ni siquiera un actor de la talla 
de Sean Connery salva 

«Los Inmortales II» 

Televisión: La televisión de otoño ya está aquí. 
Prometo para el próximo número un análisis completo de 
lo que el destino y los bri llantes di rectores de la~ cadenas 
de te lev isión (tanto públ ica como pri vadas) nos han depa
rado para esta temporada. Grac ias por la paciencia. 
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e HISPAS DE LA VIDA 

Zapatillas deportivas iicriminale~i 
Desgraciadamente, el último «grito» en Sao Paulo (Brasil) consiste en 

asaltar y asesinar a los estudiantes a la salida de los colegios para ro
barles las zapatillas deportivas. Así, un joven fue asesinado durante la 
noche én Sao Paulo por tres atracadores que pretendían sustraerle las 
zapatillas deportivas que calzaba. La víctima, Edvaldo Gomes Teixeira, 
de veinte años, resultó muerto en el momento que esperaba el autobús, 
a consecuencia de los disparos efectuados por tres jóvenes delincuentes. 
Este ha sido el tercer asalto de estas características en lo que va de año 
en esta ciudad brasileña. 

El primero ocurrió el pasado mes. La estudiante Sylmaria Rejane de 
Souza fue asesinada cuando trataba de convencer a un asaltante de que 
no se llevara el calzado deportivo de un amigo. 

El otro asesinato se produjo hace unos días cuando Fa:bio Comune, 
de 14 años, se negó a entregar sus zapatillas deportivas a un menor que 
le amenazaba con un revólver en las proximidades de su escuela en Sao 
Bernardo do Campo, municipio industrial de la gran Sao Paulo. 

Estos robos con resultado de homicidio aún no han sido esclareci
dos por las autoridades, aunque sí ha trascendido que son perpetra
dos · por adolescentes armados que esperan la salida de estudiantes en 
las proximidades de centros educativos para asaltarlos y robar a aqué
llos que usan zapatillas deportivas importadas, qut:: después revenden 
o utilizan ellos mismos. 

El elevado grado de violencia a causa de una prenda que tiene un buen 
valor en el mercado - un par de zapatillas deportivas importadas cuesta 
entre 200 y 300 dólares- trastornó la vida de los menores de esta ciu
dad, quienes han decidido usar ese calzado sólo en lugares seguros o 
cuando no tienen que utilizar el autobús. 

En este sentido, una estudiante de 17 años de un colegio del barrio 
Higienópolis afirmó con rotundidad que no valía la pena llevarse un tiro 
por un par de zapatillas deportivas; otros menores declararon que pre
fieren usar marcas nacionales o zapatos viejos para no llamar la aten-
ción de eventuales ladrones. · 

Hasta ahora, la Policía de Sao Paulo no ha detenido a los autores de 
estos crímenes, aunque informó de que en el último caso ya identificó 
al autor, otro joven de 20 años. · 

Manual ara controlar itanos 
El Ayuntamiento de Mollet de Perelada (Gerona) ha editado un ma

nual que reparte entre los vecinos del municipio en el que se ofrecen 
una serie de consejos para controlar el comportamiento de los gita
nos, que comenzarán a llegar a partir de mediados de septiembre a 
la localidad para la vendimia. 

Entre los consejos, se recoge el evitar que los gitanos canten a 
partir de las diez de la noche o que coman en la calle, según informa 
la agencia de noticias Europa Press. 

El alcalde de Mollet de Perelada, Claudi Puig (CiU), que asegura 
que nunca ha habido ningún problema de racismo en el pueblo, soli
citó por escrito la presencia de la Guardia Civil en la época de la 
vendimia, y declaró que el manual se edita para conseguir que los 
gitanos «sigan unas mínimas normas de comportamiento» . 

El manual, aprobado durante el último pleno municipal de esta lo
calidad, recoge la necesidad de que los temporeros «no molesten a 
partir de las diez de la noche con cantos o aparatos de radio a 
todo volumen»; la prohibición terminante de que enciendan fuego o 
laven ropa en la calle o fuentes públicas; o la necesidad de alojarlos 
en locales para que no coman en las calles. 
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((Peligroso)) inspector 
de Hacienda 

José Antonio Bermejo, de 32 años, inspector de 
Hacienda, fue detenido este verano en la calle del Po
tosí, después de haber saltado desnudo de terraza en 
terraza, irrumpir en tres viviendas y haber amenazado 
a una joven a punta de tijeras durante dos horas. El 
inspector aprovechó la forma . piramidal del edificio 
para desplazarse sin excesivo peligro. 

Bermejo llegó una madrugada del pasado mes de 
agosto a casa de sus padres, desde Reus (Tarragona), 
donde trabaja. Hacia las cinco de la mañana saltó des
nudo al patio, trepó por la tapia de dos metros que 
lo separa del número 8 de Potosí y ascendió hasta el 
primer piso. El ruido seco del tostador contra el suelo 
de la cocina despertó a uno de los habitantes, que se 
enzarzó con el inspector en una pelea que acabó con 
la fuga de Bermejo hacia las escaleras. 

En el último piso, el inspector rompió con un ex
tintor la puerta de acceso a la azotea. Ensangrentado 
por los cristales rotos, pasó a la terraza del décimo, 
tres metros más abajo, y despertó al dueño. Tras una 
nueva pelea, Bermejo saltó a la azotea colindante, en 
el número 10 de la calle del Potosí, y desde allí se 
descolgó a la terraza del piso noveno, · donde se en
contraban Aurora C. G. y Yolanda C. M. 

Yolanda consiguió escapar con un corte en la oreja, 
mientras su amiga era retenida por Bermejo, armado 
con unas tijeras y un cristal. Hacia las ocho de lama
ñana, un agente de la policía llamó por teléfono y 
cuando éste fue a contestar, varios agentes irrumpie
ron en el piso por la terraza y liberaron a la joven. 
Bermejo fue conducido a la comisaría de Chamartín, 
entre gritos de «¡soy inspector de Hacienda! ¡De
jadme!». Su familia ha explicado reiteradamente que 
este hombre es víctima de «un exceso de trabajo» . 



e illSPAS DE LA VIDA 

Pónte silicona, nena 
La moda se conservaduriza dicen los 

entendidos que han asistido a la última 
edición de la Pasarela Cibeles. En cam
bio, lo que sucede entre bambalinas ad
quiere tintes de gallinero ridículo. 

Anécdotas bastante sucias las que se 
denuncian en una carta que, según 

· Cuca Solana (directora de la muestra), 
le han remitido las modelos que pasa
ron los diseños de los modistos de De
vota y Lomba. Dice Cuca que las mo
delos manifiestan en el escrito, que los 
modistos le dijeron que «se pusieran si
licona y que les enseñasen el chichi» . 
Las bellezas de la pasarela, entre las 
que se encuentra la prestigiada y mítica 
Judi(h Mascó, denuncian además haber 
sido insultadas y maltratadas por la pa-
reja de creadores. . 

Ellos en cambio se defienden de lo 
dicho por sus musas, quienes·· no pare-

VELATORIO DE 18 MESES 
Nada más crédulo que unos hijos con 

madre visionaria, tal como ha ocurrido 
en Estados Unidos. En una casa del neo
yorquino barrio de Brooklyn, los cinco 
hijos de Blanche Riley pasaron 18 me
ses velando el cadáver de la mujer, 
muerta a los 56 años de un cáncer de 
pulmón, esperando que resucitara. Todo 
porque Blanche les había comunicado 
que se produciría el milagro, que iba a 
dejar de tomar las medicinas prescritas 
por los médicos y que Dios la curaría y 
la despertaría de su sueño. 

Confiando a pies juntillas en las pala
bras de la moribunda madre, sus hijos 
guardaron el cadáver en el dormitorio de 
la mujer. Cada día mudaban las sábanas 
del lecho, desinfectaban la cámara y la 
perfumaban para evitar que el mal olor 
de la fallecida impregnara el ambiente, 
alertara a los vecinos o, quizás, desper
tase la durmiente. Así fueron pasando los 
meses de marzo del 90 hasta hace tan 
sólo unos días, cuando la policía -
alertada por una ·sobrina de Blanche-,- se 
personó en el domicilio familiar y des- . 
cubrió el macabro espectáculo, propio de . 
películas de terror. 

Y es que resulta que Mistress Riley, 
una mujer extremadamente religiosa, de
bió ejercer un poderoso influjo sobre su 
progenie. Hasta el punto de convencerles 
de que la muerte es un sueño que hay que 
velar. ¿Recuerdan a Carrie? 

cen serlo tanto, y alegan que las mode
los quejosas les fueron impuestas por el 
«casting» de la Pasarela, porque si pres
cindían de ellas habrían de verse obli
gados a prescindir también de otras mo
delos que se ajustaban mejor a las me
didas de la chica con la que sueñan ves
tir (y nada más que vestir). Devota y 
Lomba, por cierto, fueron galardonados 
con el premio Balenciaga de este año. 

El gallinero de La Cibeles no se 
acaba ahí. Los mismos Devota y 
Lomba se vieron envueltos en una riña 
educada en la puerta de acceso a los pa
-ses. Y es que el servicio de Seguridad 
no dejaba pasar a su amiga, colega e in
vitada, Aghata Ruiz de la Prada. Cla
ro que no nos extraña demasiado ya que 
los vigilantes no deben estar acostum
brados a: mirar las revistas del corazón. 
Prueba de ello es que tampoco recono-

cieron a regias integrantes de la «Bea
tiful People» como la baronesa Thyssen 
o Beatriz de Orleans. 

El hombre era mujer 
Jimmy no era tal, ni siquiera era un hombre, ni tenía ninguno de los atributos 

masculinos de silicona. Jimmy era mujer. Un caso recientemente visto en un tribu
nal de Doncaster (Gran Bretaña) . Un juicio en el que Jennifer Saunders, de 18 años, 
ha hecho frente a las acusaciones de seducir jovencitas disfrazada de varón. La mu
jer, inclinada a los secretos de Lesbos ( con el pelo corto), y vestida de hombre se 
hacía pasar por Jimmy, un agraciado jovencito que encandilaba a sujetos del otro 
sexo y que, incluso, las llevaba a la cama. 

Saunders o Jimmy utilizaba un pene artificial de poderosas dimensiones para consu
mar la relación. Y lo más increíble del asunto es que sus amantes no descubrieron el 
engaño, ni siquiera cuando el-la joven les contaba que no le tocasen el pecho porque 
tenía dos bultos inflamados desde su nacimiento. Ahora con el juicio en los tribunales, 
la jovencita, que hubiese agradado sin duda al Marqués de Sade, a de hacer frente a las 
denuncias de sus víctimas. Pues fueron seducidas por una mujer cuando pensaban que 
«yacían con un varón». Y es que ese puede ser uno de los riesgos que se corre al ha
cer el amor a oscuras y con un amante de piel irritada: al final te dan plástico por pene ... 

Una burra para el practicante 
Hasta la saciedad oímos críticas de la sanidad pública española. Ahora, en la época 

de los satélites y el TAV nos llegan noticias de un practicante que en una localidad de 
Guadalajara hace sus visitas a burra. Con su alba bata y su cartera profesional, José 
Luis Mingo, toma cada día su «ambulancia» particular para realizar su gira de 50 ki
lómetros de pinchazos por los pueblos de la comarca. Y la cuestión nada tendría de 
extraño si «ambulancia» no fuera el nombre con el que el practicante ha bautizado 
a la burra blanca que le sirve como medio de transporte y, también, como protesta 
a la reiterada negativa del Insalud de facilitarle un vehículo con otro tipo de caballos. 

Cada mañana, a la puerta del centro de salud de Brihuela, la «ambulancia» espera 
a su jinete enjaezada con una manta a rayas, que esconde los cojines con que Mingo se 
protege de la dureza de la armazón ósea del animal. A los lomos de la burra va llegan
do el jeringuillazo a los enfermos de la comarca. Porque «ambulancia» llega despacio, 
pero llega. España, a pesar de todo, sigue sorprendiendo a propios y extraños. 
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p ASATIEMPOS 
CRUCIGRAMA 
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1 2 3 4 5 6 7 8 9 ID ll ll D M ~ 

HORIZONTALES: 1: Novela famosa de tres palabras de Ale
jandro Dumas. 2: Tupé sin cabeza. Unidad de Cuidados Inten
sivos. Al revés, preposición. Consonante. Patria de Abraham. 
3: Ajusticiar. Gorbachov lo es. 4: Enfado. Se grita en un par-
tido. Matrícula catalana. «La suerte de la ...... la guapa la de-
sea». Terminación plural. 5: Nombre de hombre. «Julia ...... » 
presentadora de T.V. Escuché. 6: La primera. Al revés, nega
ción. Consonante. Preposición. Parte de un guión o de una 
obra. 7: N. Aparato para labrar. Al revés, afirmación. 8: Mar
char. Contrario. La última. Matrícula española. 9: Con él se 
construyen muchas cosas. Dar de mamar. 10: Un poco loca. 
Campeón. Anillo. 

VERTICALES: 1: Famoso barco de pasajeros hundido por 
un torpedo en la Segunda Guerra Mundial. 2: Los temas o las 
canciones allí cantadas suelen ser de carácter dramático. Crus
táceo del mar del norte. 3: Político. Artículo o pronombre. 4: 
Consonante. Otra vez la misma. Todo. 5: Plegaria. Personaje 
de la Biblia. 6: Nombre de número al revés. Consonante. Esta 
y la de más é;illá forman una exclamación. 7: Moneda y peso. 
Quered. 8: Mil. l. Tablado. 9: Al revés, madera negra. Ofi
cial turco. 10: Ente. Retorta. 11: Consonante. A él tiraban a 
los cristianos los romanos. Carta. 12: De la vaca. Matrícula 
española. Artículo. 13: Vocal. Las cinco desordenadas. Excla
mación. 14: Pronombre posesivo plural. Insistir, urgir. 15: Se
guido del 1 horizontal. La primera. Metal precioso. 

~ 

por MABEL 

SALTO DE CABALLO 

/// do ta ha el do, so 
/// que en To de den /// 
les ble hom es Sl cur con 
no Je do /// bre su or 
Cl Vl co mu el tra /// 

res, m rras ce Vl /// /// 
Cl no tra tra las tres da: 
el con /// gue con /// /// 

Siguiendo al caballo del ajedrez, descubrirás una frase . 
Empieza en la mayúscula y termina con un punto. 
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11/R-EIPREII, I.A. 
SERVICIOS LOCALES SERVICIOS INTERNACIONALES SERVICIOS NACIONALES 
- Mensajeros 
- Servicio de valijas. 
- Rutas para bancos. 
- Servicio de furgonetas. 

- Documentos 
- Paquetería, etc. 
- Servicio de valijas. 

- Entregas en capitales de península 
antes de las 10 de la mañana. 

- Documentos, paquetería. 
- Servicio de valijas. 

C/. Alcarria, 40 • TELEFONOS 686 70 28 - 29 • 28915 LEGANES (Madrid) 
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MORALEJA DE ENMEDIO 

PLANO DE SITUACION ,, ,, MADRID 
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MORALEJA DE ENMEDIO J . 

:O(aóª 

/! 

iJ ~ 

¡A LA VENTA LA· PRIMERA FASE! 
Parcela de 480 a 570 m2 

2 Plantas, buhardilla, 4 dormitorios, 
3 baños, salón con chimenea, 
sanitarios en cerámica vitrificada, 
solados y alicatados de 1 ª calidad, 
calefacción a gas, antena parabólica, 
vidrio doble acristalamiento, 
carpintería interior en madera noble, 
exterior en alumino lacado blanco, 
gotelet en paredes y gota fina en techos. 
garaje en planta ... 

C/ RAMON Y CAJAL N. 0 1 

e OTEIM S L 28902 GETAFE (Madrid) 
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Si vienes a PARQUESUR te encontrarás 

el mayor espectáculo del ocio. Con todo 

lo que te imagines para pasar los ratos 

más divertidos de tu vida. 

Si vienes a PARQUESUR, verás 

todo un mundo de compras. 

Un mundo en el que te moverás a tus anchas, 

porque aquí sí tienes donde elegir. 

Busques lo que busques. 

Ven a PARQUESUR. 

Porque, si vienes, seguro que vuelves. 

PARQUESUR 
SIEMPRE VOLVERAS 

EL MAYOR PARQUE COMERCIAL DE EUROPA 
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